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O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lançou 
o programa “Manaus 
Sem Fome”, que vai 
distribuir mais de 3,5 
milhões de refeições, 
por ano, na capital 
amazonense. O pro-
grama envolve um to-
tal de oito ações entre 
inauguração de novos 
espaços e ampliação 
do número de refei-
ções servidas. A ação 
aconteceu nesta terça-
-feira (19) e o prefeito 
reafirmou o compro-
misso com a segurança 
alimentar e o combate 
à fome na cidade.

City garante vaga 
na final contra 
Fluminense 

Parque ganha 
‘animais 
gigantes’  

MUNDIAL DE CLUBES 
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O Sindicato dos Ser-
vidores do Minis-
tério Público do 
Estado do Ama-

zonas (SINDSEMP-AM) 
ingressou com um pedido 
de republicação do edi-
tal do concurso público 
do MPAM. O documen-
to solicita que o quadro 
de vagas seja readequa-
do para atender à de-
terminação do CNMP de 
“incluir apenas as vagas 
efetivamente existentes 
na data de abertura do 
certame, mesmo que haja 
a possibilidade de forma-
ção de cadastro de re-
serva para outros cargos 
sem vagas existentes”. 
Desta forma, o sindicato 
pediu a inclusão dos car-
gos de Agente Técnico – 
Jurídico (nível superior em 
Direito) e Agente de Apoio 
– Motorista/Segurança 
(nível médio), por serem 
cargos que integram a 
estrutura permanente de 
pessoal da PGJ/AM e pos-
suem vagas disponíveis. 

Inconsistências
O documento apresen-

tado pelo sindicato afirma 

que a planilha de “Car-
gos Vagos e Ocupados”, 
disponível no Portal da 
Transparência do MPAM, 
está desatualizada e não 
reflete o real quantitati-
vo de vagas. No relatório 
de outubro/2023, consta 
que o MPAM possui 439 
cargos efetivos existen-
tes, dos quais 396 estão 
ocupados e 43 vagos. 

Já o sindicato sustenta 
que o quadro de pessoal 
do MPAM possui 439 car-
gos efetivos existentes, 
mas que apenas 391 estão 
ocupados e 48 vagos, com 
uma diferença de 5 vagas. 
A inconsistência estaria 
nas vagas disponíveis dos 
cargos de Agente-Técnico 
– Jurídico (seriam 6 vagas, 
e não 3) e no cargo de 

Agente de Apoio – Moto-
rista/Segurança (seriam 6 
vagas, e não 4). 

O SINDSEMP-AM solici-
ta que os referidos car-
gos possuam também a 
possibilidade de cadastro 
de reserva para que, na 
hipótese de criação de 
novos cargos efetivos, a 
Instituição se utilize desta 
alternativa para priorizar 

os candidatos aprovados 
no certame, optando pelo 
ingresso via concurso pú-
blico em detrimento de 
comissionados, confor-
me a regra estabelecida 
pela Constituição Federal. 
De acordo com o Presiden-
te do SINDSEMP-AM, Mar-
lon Bernardo, “o MPAM, 
que atua no maior esta-
do do país, possui menos 

Sindicato dos servidores aponta que Portal da Transparência está desatualizado

Sindicato pede a republicação 
de edital do concurso do MPAM 

cargos efetivos ocupados 
(391) do que o MP de Ser-
gipe (415), que atua no me-
nor estado do Brasil. Isso 
evidencia um gravíssimo 
erro de dimensionamento 
da força de trabalho na Ins-
tituição. Nosso pedido visa 
garantir mais 12 vagas no 
edital e a inclusão de todos 
os cargos de servidores no 
concurso público”.

Entidade dos 
servidores pede a 
inclusão de mais 
12 vagas no edital 
do certame
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Carille é anunciado como técnico do Santos

RENOVAÇÃO    

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Santos encerrou a novela 
pelo seu novo técnico. Fábio 
Carille, que deixou o V-Varen 
Nagasaki, do Japão, chegou à 
Baixada Santista e foi recebido 
pelo presidente eleito Marce-
lo Teixeira, que ‘anunciou’ a 
contratação do treinador antes 
do clube. O novo comandante 
assinou contrato válido até de-
zembro de 2024 e com opção 
de renovação por mais uma 
temporada.A Gazeta Esportiva apurou 

que ambas as partes já esta-
vam acertadas e que restava 
apenas a tinta no papel para 
que o anúncio oficial acon-
teça. Conforme também já 
adiantado pela reportagem, a 

diretoria do Peixe apresentou 
um projeto de reconstrução ao 
treinador, que gostou do que 
viu e deu sinal positivo.O Santos encerrou a novela 

pelo seu novo técnico. Fábio 
Carille, que deixou o V-Varen 
Nagasaki, do Japão, chegou à 
Baixada Santista e foi recebido 
pelo presidente eleito Marce-
lo Teixeira, que ‘anunciou’ a 
contratação do treinador antes 
do clube. O novo comandante 
assinou contrato válido até de-
zembro de 2024 e com opção 
de renovação por mais uma 
temporada.A Gazeta Esportiva apurou 

que ambas as partes já esta-
vam acertadas e que restava 
apenas a tinta no papel para 
que o anúncio oficial acon-

teça. Conforme também já 
adiantado pela reportagem, a 
diretoria do Peixe apresentou 
um projeto de reconstrução ao 
treinador, que gostou do que 
viu e deu sinal positivo.“Demos início à reconstrução 

do Santos: Fábio Carille será 
nosso comandante no cami-
nho de volta às conquistas 
e dias de alegria, a partir do 
começo de 2024. Em sua se-
gunda passagem pelo Santos e 
com um ótimo histórico, Carille 
chega com a função de rever 
e redefinir o elenco dentro das 
novas normas e diretrizes que 
estamos implantando. O San-
tos grande de novo”, escreveu 
o futuro presidente santista.

Carille esteve à frente do 
Santos em 27 partidas, in-

cluindo as duas que ele não 
pôde ir ao estádio por conta 
da covid-19. Neste período, 
foram nove vitórias, 10 empa-
tes e oito derrotas, totalizando 
45,67% de aproveitamento dos 
pontos que disputou. No clube 
japonês desde junho de 2022, 
o treinador soma 63 jogos, com 
23 vitórias, 17 empates e 23 
derrotas.Em sua próxima temporada, 

o Peixe terá a disputa de duas 
competições: o Paulistão e a 
Série B. Para começar a pla-
nejar o ano, a diretoria buscava 
fechar a contratação de um 
técnico. Agora, pretende avan-
çar e fechar com reforços, além 
de dar sequência à reformula-
ção do elenco e às negociações 
por readequação salarial.

Carille vai comandar o Santos no Paulistão e na Série B do Brasileiro 

Manaus, quarta-feira 20 de dezembro de 2023
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City vai enfrentar time brasileiro na final do Mundial de Clubes nesta sexta-feira (22)

O Fluminense conheceu, 
nesta terça-feira (19), o 
seu adversário na final 
do Mundial de Clubes 

da Fifa. Nesta tarde, o Man-
chester City venceu por 3 a 0 
o Urawa Reds, do Japão, pela 
outra semifinal, no Estádio Rei 
Abdullah, em Jedá, na Arábia 
Saudita. Os gols foram mar-
cados por Hoibraaten, contra, 
Kovacic e Bernardo Silva.

Assim, o clube inglês confirma 
o elevado favoritismo e segue 
vivo na busca pelo inédito título 
mundial, assim como o Tricolor 
Carioca, que superou o Al Ahly, 
por 2 a 0, na segunda, para 
avançar à grande decisão.

Por sua vez, a equipe japone-
sa disputará o terceiro lugar da 
competição contra os egípcios.

Agora, Manchester City e Flu-
minense se enfrentam na pró-
xima sexta-feira (22), às 15h (de 
Brasília), novamente em Jedá. 
Mais cedo, a partir das 11h30, o 
Urawa Reds encara o Al Ahly, 
no Estádio Prince Abdullah Al-
-Faisal.

O jogo O City iniciou a partida à sua 
maneira, com domínio da pos-
se de bola e das ações, mas 
encontrou um adversário or-
ganizado no campo defensivo 
e preparado para proteger a 
sua meta o tempo que fosse 
necessário. Assim, os ingleses 
criaram chances aos 14 e aos 
18, ambas com Bernardo Silva, 
mas sem grande perigo.A primeira grande oportuni-

dade dos Citizens aconteceu 
apenas aos 30 minutos, com 
o luso-brasileiro Matheus Nu-
nes. O meia recebeu passe de 
Bernardo Silva na ponta direita 
da área, tirou o marcador e 
bateu com força para boa de-
fesa do goleiro Nishikawa, que 
mandou para escanteio.Aos 35, o arqueiro do Urawa 

Reds salvou a equipe mais uma 
vez. Phil Foden arriscou chute 
da entrada da área, mas o ca-
misa 1 espalmou para escanteio. 
Dois minutos depois, Matheus 
Nunes finalizou e também pa-
rou em Nishikawa.O gol do Manchester City, 

enfim, saiu aos 46 do primeiro 

City vence Urawa Red por 
3 a 0 e encara Flu na final

tempo. Após tabela pela di-
reita, Matheus Nunes cruzou 
rasteiro para a pequena área 
e o zagueiro Hoibraaten aca-
bou mandando contra a própria 
meta, marcando contra.Vitória no 2º tempoNa volta do intervalo, os co-

mandados de Pep Guardiola 
precisaram de apenas seis mi-
nutos para ampliar a vantagem. 
Walker deu bela bola enfiada 
para Kovacic, que disparou no 
corredor central. O croata saiu 
cara a cara com Nishikawa e 
bateu alto, na saída do goleiro 
japonês, para fazer o 2 a 0.

Sete minutos mais tarde, 
os ingleses fizeram o terceiro. 
Matheus Nunes avançou pela 
esquerda e chutou forte para 
defesa de Nishikawa. No re-
bote, Bernardo Silva finalizou 
no canto esquerdo e contou 
com desvio na marcação para 
balançar as redes.O City criou oportunidades 

para transformar a vitória em 
goleada aos 17, com Grealish, e 

aos 24, com Oscar Bobb, mas 
desperdiçou ambas as chances. 
Já os japoneses quase descon-
taram aos 20, após lambança da 
defesa inglesa. Assim, sem mais 
sustos, o clube de Manchester 
controlou a partida até o apito 
final e garantiu a classificação 
para a final, contra o Flumi-
nense.

Haaland e De Bruyne fora 
do MundialAntes da semifinal contra o 

Urawa Reds, o Manchester City 
confirmou os cortes de três 
destaques do time, todas por 
lesão: o artilheiro Haaland, o 
meia e capitão De Bruyne e 
o ponta Doku. Eles também 
estão fora da final contra o 
Fluminense.No lugar do trio, Guardiola 

inscreveu os jovens Hamilton, 
Susoho e Alleyne.
Ironizado na internt O Manchester City venceu 

o Urawa Reds na semifinal do 
Mundial de Clubes, mas a atua-

ção da equipe de Pep Guardiola 
foi questionada na web. A falta 
de efetividade do time inglês 
nos primeiros 45 minutos de 
jogo virou assunto nesta terça-
-feira (19).Como de costume, o Man-

chester City teve amplo domí-
nio na posse de bola, mas não 
conseguiu construir grandes 
chances de perigo no jogo. As 
bolas que foram no gol foram 
defendidas pelo goleiro japo-
nês. A rede só balançou aos 46 
minutos, em gol contra.Valor do City O Manchester City é o time a 

ser batido no Mundial de Clubes. 
Atual campeão da Champions 
League, os Citizens estreiam no 
torneio nesta terça-feira (19) 
diante do Urawa Reds (JAP), 
pela semifinal. Se vencerem, 
encaram o Fluminense, sexta-
-feira, na grande decisão.

Mas, afinal, quanto custa o 
time do Manchester City? Para 
responder à pergunta, o Lan-
ce! Biz fez a análise sob três 

aspectos diferentes: (1) o va-
lor de mercado dos jogadores, 
(2) o custo das transferências 
para montar o elenco atual e 
(3) a folha salarial do clube 
inglês.

Valor de mercadoQuando o assunto é valor de 
mercado dos jogadores, nin-
guém supera o Manchester 
City. De acordo com análise da 
Pluri, em parceria com o Lan-
ce! Biz, o elenco do clube está 
avaliado em € 1,26 bilhão (R$ 
6,7 bilhões na cotação atual).

O valuation de cada atleta 
é calculado com base em di-
versos fatores, como posição, 
idade, potencial e duração de 
contrato. O objetivo é estimar 
qual seria o preço dos jogadores 
em uma possível negociação. 
No caso dos Citizens, os ativos 
mais valiosos são Haaland, Ro-
dri e Foden.
Custo do elencoOutra forma de calcular o 

custo do elenco é analisar 

Jogadores do Manchester City fazem festa ao conquistar vaga na final do Mundial de Clubes 

Divulgação

quanto o Manchester City pa-
gou para contratar os jogadores 
atuais. Um levantamento feito 
pela Pluri em novembro revela 
que os Citizens investiu € 992 
milhões (R$ 5,3 bilhões) para 
formar o grupo que vai disputar 
o Mundial de Clubes.Os jogadores que custaram 

mais caro aos cofres do clu-
be foram Jack Grealish, Josko 
Gvardiol e Kevin de Bruyne.Pela quinta vezO confronto será o primeiro 

entre as duas equipes, mas o 
quinto entre Brasil e Inglaterra 
no torneio.Em outras quatro ocasiões, 

brasileiro e ingleses decidi-
ram o título mais importante 
entre clubes do planeta. Pelo 
Brasil, São Paulo, Corinthians, 
Flamengo e Palmeiras repre-
sentaram o país, enquanto 
pelos ingleses apenas Chelsea 
e Liverpool fizeram a decisão 
contra os brasileiros. Cada país 
ficou com duas taças.O São Paulo foi o primeiro a 

ganhar a final deste formato de 
Mundial contra um time inglês. 
Em 2005, o Tricolor paulista ba-
teu o Liverpool por 1 a 0, ficando 
com a taça. Sete anos depois, 
em 2012, foi a vez do Corinthians 
vencer por 1 a 0, mas o Chelsea. 
Foi o último time da América do 
Sul a ficar com a taça.A vingança de Liverpool e 

Chelsea veio anos depois. Pri-
meiro com o Reds, que em 
2019 venceram o Flamengo, 
pelo mesmo placar de 1 a 0, 
com gol do brasileiro Rober-
to Firmino, na prorrogação. Os 
Blues ficaram com a taça dois 
anos depois, em 2021, contra o 
Palmeiras, ao vencer por 2 a 1, 
também na prorrogação, o gol 
da vitória.No antigo formato do Mun-

dial, chamado de Copa Inter-
continental, com apenas um 
jogo entre sul-americanos e 
europeus, mais uma vez um 
título para cada lado. Em 1981, 
o Flamengo atropelou o Liver-
pool por 3 a 0 e sagrou-se 
campeão. Em 1999 foi a vez 
do Palmeiras enfrentar o Man-
chester United e ser derrotado 
por 1 a 0.
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Etapa cênica e de área molhada do espaço tem seu primeiro cenário quase concluído. Entrega está prevista para 2024

DIVULGAÇÃO

M esmo em clima de festas de fim de ano, as obras da Prefei-tura de Manaus se-
guem em ritmo acelerado para 
a conclusão de grandes inter-
venções que estão mudando a 
dinâmica urbanística da capi-
tal e melhorando a qualidade 
de vida da população, como a 
construção do parque Amazo-
nino Mendes, localizado entre 
as avenidas Isaías Vieiralves e 
Olívia de Menezes Vieiralves, 
nas zonas Leste e Norte. Com uma área cenográfica 

de aproximadamente 25 mil 
metros quadrados, o primeiro 
parque temático com escultu-
ras de grandes dimensões re-
lativas à natureza amazônica já 
possui jacaré e filhotes, iguana, 
onças, macacos, flores e tron-
cos, todos em estruturas de 
ferro moldado, dando forma a 
segunda etapa do parque.

 Prevista para ser entregue 
em 2024, como presente para 
os manauaras, a etapa cênica 
e de área molhada do espaço 
tem seu primeiro cenário quase 
concluído. Com onças grandes, 
tronco e rampas, a parte de 
estrutura e concreto armado 
estão finalizados e as onças pe-
quenas estão 95% executadas. 
O projeto é do Instituto Muni-
cipal de Planejamento Urbano 

Em Tempo

Parte de estrutura e concreto armado estão finalizados e as onças pequenas estão 95% executadas

(Implurb) e a obra licitada tem 
prazo de entrega de 12 meses.

 “Agora já podemos ver os 
grandes animais da nossa fau-
na, como jacarés, onças, iguana, 
macacos, com as armaduras, 
revestimento e as montagens 
em evolução. São técnicas usa-
das por artistas de Parintins e 
a expectativa é de podermos 
entregar esta obra entre abril 

e maio de 2024”, afirmou o 
diretor-presidente do Implurb, 
engenheiro Carlos Valente.

 Entre ferros moldados e es-
culpidos, operários estão exe-
cutando mais três cenários, os 
dos jacarés, iguana e cobra, 
variando de 20% a 80% do to-
tal concluído; o dos macacos, 
entre 40% e 60% concretizado; 
e da área molhada, com árvore, 

piscina e peixes, de 50% a 70%; 
além do calçamento no espaço 
com execução de 40% no total.

 “Vamos ter esta área incrí-
vel em Manaus, um grande di-
ferencial da gestão, que está 
valorizando as zonas Leste e 
Norte como nunca antes. Este 
espaço era extremamen-
te degradado e está sendo 
transformado numa área que 

é emocionante. Na primei-
ra etapa, já entregue, vemos 
crianças brincando felizes, 
famílias fazendo piquenique, 
pessoas usando uma área 
que antes não tinha função 
nenhuma. É um legado do 
prefeito David Almeida e o 
Implurb tem muita felicidade 
de participar deste projeto”, 
completou Valente.

Evento apresenta experiências 
turísticas do AmazonasAs diversas experiências turís-

ticas encontradas no Amazonas 
foram divulgadas ao público na 7ª 
edição do Salão Nacional de Tu-
rismo, reconhecido como a maior 
vitrine do setor no País. O evento 
ocorreu de 15 a 17 de dezembro, em 
Brasília. Além de levar suas riquezas 
naturais, culturais e históricas, o 
estado ganhou destaque na aber-
tura do evento durante discurso do 
ministro do Turismo, Celso Sabino, 
ao citar a capital amazonense, Ma-
naus, na lista mundial dos melhores 
destinos turísticos de 2023. 

“O compromisso do nosso go-
verno com o meio ambiente e o 
desenvolvimento sustentável já 
mostra resultados. Uma pesquisa 
feita pela revista Forbes, coloca 
o Brasil como o melhor destino 
do mundo para o ecoturismo e o 
jornal americano New York Times, 
incluiu Manaus na lista de melhores 
destinos turísticos, afinal somos o 
único país do planeta com seis 
biomas. Gastronomia, florestas, 
cachoeiras, praias, rios, quilombos, 

aldeias, história e cultura, respira-
mos diversidade”, declarou Sabino 
na cerimônia que abriu o evento, 
no dia 15 de dezembro.  Representando o governador 

Wilson Lima, o presidente da Em-
presa Estadual do Turismo (Ama-
zonastur), Ian Ribeiro, ressaltou 
que o estado foi um dos focos 
principais no salão com as apresen-
tações culturais e gastronômicas. 
Ele pontuou o encantamento do 
público com os bois-bumbás de 
Parintins. “De fato, o boi Caprichoso e boi 

Garantido pararam o salão para que 
as pessoas pudessem se maravi-
lhar com o espetáculo de Parintins. 
E nós ficamos muito felizes de ver 
a grande demanda por conhecer e 
a vontade que as pessoas têm de 
ver o Amazonas, isso demonstra 
como o Governo do Amazonas está 
trabalhando de uma forma correta 
e no caminho certo para tornar o 
turismo uma das grandes matri-
zes econômicas do nosso estado”, 
disse Ribeiro.

VITRINE

Amazonas ganhou destaque durante discurso do ministro do Turismo

Shows iniciam a partir das 18h na Casa Luppi, no Centro de Manaus

Chico da Silva, Couro Velho e 
Márcia Novo em show especial
O melhor dia de samba de 

2023 está se aproximando com 

o ‘Último Sambinha do Ano’ que 

ocorrerá neste sábado (23), na 

Casa Luppi, Centro de Manaus. 

Para fechar o ano com chave de 

ouro, várias atrações vão apre-

sentar o melhor do samba já com 

pontapé inicial para o Carnaval. 

O segundo lote de ingressos já 

está disponível.Com a participação do ilustre 

mestre Chico da Silva, o line-up 

conta com o Samba do Couro 

Velho, o Sambinha do Galo, An-

tônio Bahia, Pagode dos Amigos, 

40 graus de amor, Marcia Novo 

e DJ Noelle.“Não tenho tocado em muitos 

eventos, pois estou focado em 

um projeto novo para o ano que 

vem. Então, estou muito feliz em 

participar do ‘Último Sambinha 

do Ano’. Preparei uma apresen-

tação especial para interagir com 

o público. E claro terá um reper-

tório de clássicos e composições 

minhas”, destaca Chico da Silva. 
Uma das propostas do even-

to é ser um espaço de confra-

ternização para se despedir do 

ano que se encerra de forma 

leve e divertida, unindo ritmos 

tão brasileiros. Segundo Chico 

da Silva, o “Último Sambinha do 

Ano” combina diretamente com 

o Carnaval. “Samba e Marchinhas 

são os ritmos mais tocados no 

Carnaval. Eles nasceram juntos 

e são uma manifestação popu-

lar de alegria. Por isso, teremos 

Carnaval no meio do samba!”, 

finaliza o músico. 

DIVULGAÇÃO

ÚLTIMO SAMBINHA

DIVULGAÇÃO

Dando “play” na folia, Mar-
cia Novo conta que o show 
será diferente e ousado com 
um repertório repaginado 
para o público, incluindo as 
tradicionais marchinhas, fre-
vo e axé. “Esse ano teremos uma 

inovação que são músicas 
da MPB em ritmo de Carna-
val como ‘Uma Noite Meia’ 
conhecida na voz de Mari-
na Lima, ‘Malandragem’ da 
Cássia Eller, ‘Já Sei Namorar’ 
dos Tribalistas, dentre outros 
sucessos. Também teremos 
um  bloco especial só para a 
década de 90, tenho certeza 
que vai resgatar a memória 
afetiva de muita gente. O 

show está lindo”, afirma a 
cantora. O segundo lote de in-

gressos para o Sambi-
nha do Ano está disponí-
vel no Sympla (https://
www.sympla.com.br/even-
to/ultimo-sambinha-do-
-ano/2253407?referrer=l.
instagram.com ) no valor de 
R$ 40, sem a taxa do site, e 
no dia do evento o ingres-
so poderá ser adquirido na 
bilheteria. Mais informações 
podem ser obtidas pelo tele-
fone (92) 9.8495-7316.

Os shows iniciam a partir 
das 18h na Casa Luppi, loca-
lizada na Rua Ferreira Pena, 
nº 139, Centro de Manaus.

Leonardo Sena

13

plateia@emtempo.com.br |

Parque Amazonino Mendes 
ganha animais gigantes

 A construção terá cenários 
interativos temáticos, com 
rampas de escalada, escor-
regadores, área molhada, en-
tre outros. Nos cenários será 
possível encontrar estruturas 
gigantes como animais da Ama-
zônia, com alturas de três a oito 
metros, como jacarés, peixes 
e até uma iguana. Todas as 
figuras ligadas à floresta serão 
manuseadas como brinquedos 
lúdicos para as crianças e inte-
rativos para os adultos. “O parque é baseado nos 

elementos, nos animais da 
Amazônia, então nós criamos 
elementos que possam ter in-
teratividade com as crianças, 
trabalhando também com a 
inclusão”, completou o empre-
sário e artista plástico, Rossy 
Amoêdo. 
Terceira etapa A terceira etapa de constru-

ções no parque contará com a 
estrutura de um habitacional 
com 180 unidades, com a pre-
visão de conclusão para junho 
de 2024, tendo o projeto rece-
bido ajustes após sondagens e 
terraplenagem no terreno. O 
habitacional está dividido em 
três blocos distintos de cinco 
pavimentos cada, com vagas 
de estacionamento para carros 
e motos, além da construção 
de calçadas arborizadas e mais 
playgrounds.

Manaus, quarta-feira 20 de dezembro de 2023

Supremo já condenou 30 executores dos ataques às sedes dos Três Poderes

DIVULGAÇÃOO governo de Luiz Iná-cio Lula da Silva (PT) deve publicar até o fim da semana um 
indulto de Natal que exclui 
condenados por crimes co-
metidos contra o Estado 
Democrático de Direito, ex-
cluindo do benefício, por-
tanto, réus condenados pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) por participação nos 
atos golpistas de 8 de janeiro.

Até agora, o Supremo já 
condenou 30 executores 
dos ataques às sedes dos 
Três Poderes, em Brasília. 
Além de abolição violen-
ta do Estado democrático 
de Direito; eles também 
respondem pelos crimes 
de associação criminosa 
armada; golpe de Estado; 
dano qualificado; e de-
terioração de patrimônio 
tombado.O decreto também traz 

um item inédito: impede 
que aqueles condenados 
por crimes de violência 
contra a mulher sejam be-
neficiados.Não poderão ser indulta-

dos, de acordo com o texto 

Em Tempo

Envolvidos em atos golpistas no dia 8 de janeiro não terão benefício de induto natalino 

nacional.Segundo a CNN apurou, 
a exclusão de condenados 
por crimes contra mulheres 
foi alvo de intensa discus-
são durante a reunião do 
CNCPC. O debate, tumul-
tuado, acabou entrando 
na madrugada desta ter-
ça, mas os 13 integrantes 
do conselho chancelaram 
a decisão de não beneficiar 
aqueles que estão presos 
pela prática desses delitos.

De acordo com o decreto, 

ao qual a CNN teve acesso, 
aqueles que estão presos 
por violência doméstica e 
familiar, violência política 
contra as mulheres, per-
seguição e os que des-
cumpriram medidas pro-
tetivas. Crimes previstos 
no Estatuto da Criança e 
do Adolescente não serão 
contemplados.Por outro lado, poderão 

ser libertadas mulheres 
condenadas a penas supe-
riores a oito anos de prisão, 
que tenham filho menor 
que 12 anos ou, ainda, que 
tenham filhos com doença 
crônica ou deficiência, de 
qualquer idade.O indulto de Natal signi-

fica, na prática, o perdão 
de pena. Se for incluído 
nas regras definidas pelo 
governo, o preso tem a pena 
extinta e pode ser liberta-
do. O texto do decreto foi 
aprovado na madrugada 
desta terça-feira (19) pelo 
Conselho Nacional de Po-
lítica Criminal e Penitenci-
ária (CNPCP), órgão ligado 
ao Ministério da Justiça.

A medida veta a aplicação 
do benefício a integrantes 
de facções criminosas, a 
condenados por terroris-
mo, tortura, milícia priva-
da, lavagem de dinheiro, 
crimes de preconceito de 
raça ou cor e genocídio, re-
dução à condição análoga 
à de escravo, de licitação e 
contra o sistema financeiro 

Suspeito de financiar grupo Hamas é morto
Um palestino acusado de 

ser um importante financia-
dor do Hamas, envolvido na 
transferência de milhões de 
dólares para a ala militar do 
grupo, foi morto, anunciaram 
os militares israelenses nesta 
terça-feira (19).O suposto financiador, Subhi 

Ferwana, foi morto durante 
uma “operação direcionada no 
meio de Rafah” na Faixa de 
Gaza por um avião de combate 
israelense, disseram as For-
ças de Defesa de Israel (IDF) 
em um comunicado. Não está 
claro se o ataque matou mais 
alguém. “Ferwana era um proeminen-

te financiador que, juntamente 
com seu irmão, estava envolvi-
do na transferência de dezenas 

de milhões de dólares para a 
organização terrorista do Ha-
mas e sua ala militar na Faixa 
de Gaza por meio de sua em-
presa de câmbio, ‘Hamsat’, nos 
últimos anos”, segundo Israel.

A ala militar do Hamas, as 
Brigadas de Qassam, “depen-
de desses fundos” e, portanto, 
“suas capacidades são conse-
quentemente diminuídas sem 
eles”, disse a IDF. A IDF acres-
centou que Ferwana sabia que 
esses recursos, que incluíam 
pagamentos para os salários 
dos combatentes e reforços 
militares, “seriam vitais para 
continuar a capacidade da ala 
de lutar.”O Hamas não se manifestou 

sobre o suposto assassinato 
de Ferwana.

GUERRA 

Ataque israelense resultou na morte de financiador do Hamas 

Governo federal faz pressão 

Ações de aéreas sobem em meio à 
pressão por passagens mais baratas
As ações das companhias aéreas 

brasileiras subiam nesta terça-feira 

(19), com o alívio dos investidores pelo 

fato de um acordo do governo para 

reduzir os preços das passagens não 

ter sido tão pesado quanto alguns 

esperavam, em meio à campanha do 

presidente Luiz Inácio Lula da Silva 

para tornar as passagens aéreas mais 

acessíveis.A Azul subia cerca de 4%, enquanto 

a Gol avançava mais de 2%, ambas 

entre as principais altas do Ibovespa, 

que tinha elevação de 0,5%.
A Azul subia cerca de 4%, enquanto 

a Gol avançava mais de 2%, ambas 

entre as principais altas do Ibovespa, 

que tinha elevação de 0,5%.
As duas companhias concordaram 

com o governo Lula na segunda-feira 

(18) em limitar os preços de milhões 

de passagens domésticas.
“Nossa visão é de que o mercado 

esperava algo pior”, disseram analistas 

da Genial Investimentos em nota a 

clientes, acrescentando que as tarifas 

com preços limitados não devem re-

duzir “significativamente” os yields de 

2024, um indicador de preços do setor.
Ainda assim, o Ministério dos Portos 

e Aeroportos classificou o acordo de 

preços como o “primeiro passo” de 

um programa para reduzir as tarifas, 

e Lula considerou a possibilidade de 

um projeto de lei para lidar com os 

custos das viagens aéreas, que estão 

no nível mais alto em 14 anos.
“Essa é uma coisa que o governo 

vai ter que se debruçar, o Senado vai 

DIVULGAÇÃO 

VIAGEM 

DIVULGAÇÃO

ter que se debruçar para a gente 
tentar encontrar uma solução”, 
disse o presidente em um evento 
na noite de segunda-feira. “Não 
tem explicação o preço das pas-
sagens de avião neste país.”

As companhias aéreas dizem 
que o mercado local reflete uma 
tendência global, com a demanda 
aquecida por viagens aéreas após 
a pandemia e problemas na ca-
deia de suprimentos que afetam 
a capacidade dos fabricantes de 
aviões de entregar novas aerona-
ves que aumentariam a capacida-
de. “Eu sou chamado em Brasília 
toda semana para me baterem 
por causa do preço da passagem”, 
disse o presidente-executivo da 
Azul, John Rodgerson, a repór-
teres na semana passada. “Mas 
o preço da passagem é baseado 

na demanda que existe no mer-
cado. O mercado está com muita 
demanda neste momento, então 
a maneira para ajudar isso é trazer 
mais oferta.”No acordo de segunda-feira 

(18), com o governo, a Azul con-
cordou em vender 10 milhões de 
passagens por menos de R$ 800 
no próximo ano. A Gol oferecerá 
15 milhões de assentos por menos 
de R$ 700 cada e a Latam se 
comprometeu a aumentar sua 
oferta de voos no Brasil.Os observadores do setor 

estão céticos quanto ao quan-
to isso mudará a tarifa aérea 
média no país, atualmente em 
torno de R$ 750, a mais alta 
desde 2009, de acordo com 
dados da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac).

Marcela Estrella

redacao@emtempo.com.br |
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País  MundoCondenados em atos golpistas 
são excluídos de induto de Natal   

serão beneficiados pelo in-
dulto do Natal presos com 
condenação de crimes de 
até 8 anos, desde que tenha 
cumprido parte da pena; 
como ter cumprido parte 
da pena; condenados com 
paraplegia, tetraplegia, 
monoplegia, acometidos 
de doenças crônicas; pes-
soas com espectro autista 
severo; e condenados que 
tenham sido vítimas de tor-
tura praticada por agente 
público na prisão, desde 

que comprovada a mate-
rialidade em sentença.

O ofício também inclui no 
indulto pessoas acometi-
das de câncer em estágio IV, 
insuficiência renal aguda, 
esclerose múltipla, escle-
rose lateral amiotrófica e 
diabetes tipo 1. Idosos com 
mais 60 e 70 anos também 
serão beneficiados.Após a aprovação do do-

cumento, ele é enviado ao 
ministro da Justiça, Flávio 
Dino, que revisa e enca-

minha para a Casa Civil. 
A palavra final fica com o 
presidente Lula.O CNPCP é do Ministério 

da Justiça e tem 13 inte-
grantes, nomeados pelo 
governo anterior do pelo 
atual. É formado por pro-
fessores e profissionais da 
área do Direito Penal, Pro-
cessual Penal, Penitenci-
ário e ciências correlatas, 
bem como por represen-
tantes da comunidade e dos 
ministérios da área social.



Silas se apega com Deus
O final de ano não está sendo 

nada bom para o deputado fede-
ral Silas Câmara, que está viven-
ciando um ‘deserto’ no âmbito 
familiar, na Justiça Eleitoral e na 
chamada “bancada da Bíblia”. O 
deputado compartilhou uma foto 
com a legenda, em suas redes 
sociais, dizendo ser “carregado” 
por Deus em momentos difíceis. 
“Confiar em Deus o todo tempo, 
e o tempo todo pelo o que Ele 
é, e Ele tem me carregado até 
aqui nos seus braços, me dando 
a certeza que o meu Redentor 
vive e por fim se levantará sobre 
a terra”, diz trecho da legenda.

STF mantém 44 horas
Por maioria, o STF decidiu man-

ter as 44 horas semanais tra-
balhadas como referência para 
o pagamento do piso salarial 
nacional da enfermagem, bem 
como determinou a negociação 
coletiva regionalizada sobre o 
pagamento do piso no setor pri-
vado. Os ministros encerraram às 
23h59 desta segunda (18) o jul-
gamento de sete recursos sobre 
o assunto no plenário virtual. Ao 
final, prevaleceu o entendimento 
do ministro Dias Toffoli, que de-
fendeu 44 horas semanais como 
referência e também autorizou a 
redução salarial, com pagamento 
proporcional do piso em caso de 
redução de jornada. 

DPE-AM recorre à Justiça
A Defensoria Pública do Ama-

zonas (DPE-AM) recorreu à Jus-
tiça, no último dia 14, para obrigar 
o governo estadual a repassar 
R$ 9,4 milhões à Fundação de 
Medicina Tropical Doutor Heitor 
Vieira Dourado (FMT-HVD). 

O valor é referente a repas-
ses orçamentários que, segundo 
o defensor público Arlindo dos 
Santos, o governo não fez no 
período de setembro a dezem-
bro. A Defensoria relata que, por 
conta da falta de dinheiro, o hos-
pital “enfrenta crise operacional 
alastradora e alarmante”, com 
desabastecimento de medica-
mentos e redução no número 
de atendimentos. 

Pesquisa
Nove em cada dez pessoas di-

zem não se arrepender do voto 
no segundo turno das eleições 
presidenciais de 2022. Conforme 
pesquisa do Datafolha, divulgada 
nesta terça (19).

Segundo a publicação, já 8% 
acham que não fizeram a melhor 
escolha e mudariam de voto; 1% 
afirma não saber. Dessa maneira, 
o resultado não é de 100% devido 
a arredondamentos feitos pelo 
instituto. 

Em suma, na análise deste mês, 
9% dos entrevistados disseram 
ter se arrependido no voto em 
Lula, enquanto 7% dizem o mes-
mo por escolherem o então pre-
sidente Bolsonaro.

Indicados pelo Senado
Um projeto de resolução apre-

sentado pelo senador Marcos Ro-
gério (PL-RO) pretende modificar 
a forma como são indicados os 
ministros do STF. Rogério, no en-
tanto, pretende retirar o poder 
das mãos do chefe do Execu-
tivo e passá-lo aos senadores. 
No projeto, que na prática mo-
difica o Regimento Interno do 
Senado, o parlamentar diz que a 
Constituição não especifica que 
cabe ao presidente da República 
a indicação, mas que, na verdade, 
a responsabilidade do chefe do 
Executivo seria apenas a de no-
mear o candidato aprovado pelos 
senadores.

Devolução de mais de R$ 11 mi
A área técnica do Tribunal de 

Contas da União (TCU) emitiu no 
último dia 4, um parecer indi-
cando que a ministra da Saúde, 
Nísia Trindade, pague aos cofres 
públicos mais de R$ 11 milhões por 
supostos danos ao erário público. 
O documento é assinado pelo 
auditor Sérgio Brandão Sanchez.

Segundo o parecer, a titular da 
pasta não comprovou a regula-
ridade da aplicação de recursos 
repassados pela União em um 

contrato com a Fiocruz, quan-
do ela presidia a instituição. De 
acordo com o auditor, houve er-
ros na metodologia aplicada em 
uma pesquisa produzida pela 
fundação.

Amom desmente Menezes
Após Coronel Menezes (PL) 

afirmar que conversa todos os 
dias com o deputado federal 
Amom Mandel (Cidadania), o 
próprio parlamentar desmentiu 
a declaração do pré-candidato à 
Prefeitura de Manaus em 2024. 
Em entrevista à imprensa local 
ontem (19), Amom disse que não 
fala todos os dias nem com a pró-
pria mãe, ao se referir à declaração 
de Menezes. Mas o deputado re-
lata que não descarta propostas 
de outros políticos que queiram 
“dialogar” com ele, embora não 
concorde com suas atuações po-
líticas. “Eu converso com todos 
os políticos, eu sou republicano 
nessa questão”, disse Amom. 

TCE-AM suspende licitação
O vice-presidente do Tribunal 

de Contas do Amazonas (TCE-
-AM), conselheiro Fabian Barbo-
sa, suspendeu uma licitação da 
Secretaria Municipal de Finan-

ças e Tecnologia da Informação 
(Semef), avaliada em R$ 581 mil.  
Na decisão monocrática publica-
da nesta segunda (18) no Diário 
Oficial Eletrônico, o relator das 
contas da Prefeitura de Manaus 
avaliou que há indícios de favo-
recimento à empresa vencedora 
do pregão, que tinha por objetivo 
a confecção, impressão e enca-
dernação dos carnês de imposto 
(IPTU) da Prefeitura de Manaus.

´Discriminação´
Cinco governadores do Consór-

cio de Integração Sul e Sudeste 
(Cosud) pedem o fim do incentivo 
fiscal a montadoras das regiões 
Norte, Nordeste e Centro-Oeste 
do Brasil. Eles em enviaram carta à 
Câmara dos Deputados na última 
semana.

O Cosud alega que, conforme 
os dados do Tribunal de Contas 
da União (TCU), o incentivo fiscal 
superior a R$ 5 bilhões anuais não 
teve o efeito econômico esperado 
para as regiões. O benefício é criti-
cado pelos governadores Tarcísio 
de Freitas (Republicanos), Rati-
nho Junior (PSD), Romeu Zema 
(Novo), Eduardo Leite (PSDB) e 
Jorginho Mello (PL).

Desoneração da folha
O governo Lula vai entrar com 

uma ação no Supremo Tribunal 
Federal (STF) para o veto presi-
dencial à desoneração da folha de 
pagamento de 17 setores da eco-
nomia. Dessa forma, o Planalto vai 
questionar a constitucionalidade 
da prorrogação, até 2027, da de-
soneração da folha. A decisão foi 
anunciada depois de uma reunião 
entre o advogado-geral da União, 
Jorge Messias, e o ministro da 
Fazenda, Fernando Haddad.

A princípio, na semana passada, 
o Congresso derrubou o veto total 
do presidente Lula da Silva ao 
Projeto de Lei 334/2023.

Votou contra
Único deputado federal do 

Amazonas a votar contra a Re-
forma Tributária, Capitão Alberto 
Neto (PL-AM) justificou o voto na 
manhã de ontem (19) no programa 
de televisão Manhã no Ar, da Rede 
Tiradentes.

Alberto Neto afirmou que votou 
contra a reforma porque, segundo 
ele, não é boa para a Zona Franca 
de Manaus (ZFM). “Foi notoria-
mente verificada que ela ataca 
o setor que mais emprega no 
Brasil, que é o setor de serviços. 

Então não seria justo aprovar uma 
reforma que eu assumo que tem 
grandes avanços na simplificação 
no efeito de tributação cascata”, 
explicou.

Novas urnas
O presidente do Tribunal Supe-

rior Eleitoral (TSE), ministro Ale-
xandre de Moraes, disse ontem 
(19), que já foram produzidas e 
entregues aos tribunais regionais 
eleitorais do país 138.403 novas 
urnas eletrônicas a serem usadas 
nas eleições municipais de 2024.

Esse total de urnas entregues 
equivale a 64% de todos os no-
vos equipamentos que devem ser 
empregados nas eleições do ano 
que vem, segundo Moraes. Os da-
dos foram apresentados durante 
o encerramento do ano judiciário 
na Justiça Eleitoral. 

Telemarketing proibido
As ligações por telemarketing 

devem receber nova legislação 
no Amazonas. Isso porque o de-
putado estadual Roberto Cidade 
(UB) fez um o PL nº 522/2023, que 
proíbe ações de telemarketing via 
ligação telefônica realizada por 
bots, robôs ou qualquer programa 
de software que execute tare-
fas automatizadas, repetitivas e 
pré-definidas. O projeto aguar-
da sanção governamental. O PL 
foi aprovado na sessão plenária 
do último dia (12). “O incessante 
bombardeio de chamadas e men-
sagens de telemarketing tem um 
impacto negativo na qualidade 
de vida das pessoas”, afirmou o 
deputado.

Manaus Sem Fome
O deputado federal Saullo 

Vianna (União-AM) e o prefeito 
David Almeida lançaram na ma-
nhã de ontem (19), o programa 
“Manaus Sem Fome”.

O parlamentar destinou emen-
das federais para a realização do 
projeto, que visa fornecer mais de 
3 milhões de refeições por ano, e 
foi apresentado durante a inau-
guração da segunda unidade do 
restaurante “Prato do Povo”, lo-
calizado no bairro Jorge Teixeira, 
zona Leste. As emendas de Saullo 
contemplam ainda a revitalização 
de ramais na zona rural e reforço 
para a saúde da capital. 

Carlos Almeida vai ao PT
O ex-vice-governador do Ama-

zonas Carlos Almeida Filho recor-
reu à Executiva Nacional do PT 
para garantir a filiação dele ao 
partido e para destituir o depu-
tado estadual Sinésio Campos da 
presidência da sigla no estado por 
infração ética e disciplinar. O pe-
dido foi protocolado no último dia.

Carlos Almeida diz que tem sido 
alvo de “absurdas acusações” de 
Sinésio – uma delas foi a de que 
o ex-vice-governador é “bolso-
narista”. O presidente estadual 
resiste ao ingresso do político 
na legenda. 

David Almeida nomeia 500 aprovados  
no concurso da Semsa

O prefeito de Manaus, David Almeida, assinou, nesta segunda (18), a nomeação de mais 500 aprovados no concurso público 
da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), cumprindo o cronograma anunciado no início deste ano. As nomeações ainda serão 
publicadas no Diário Oficial do Município (DOM), assim como os editais de convocação com as orientações necessárias à posse. 
“Com essas nomeações, chegamos a quase 90% de todos os aprovados chamados nesse certame. Eles vão nos ajudar para 
que nós possamos inaugurar as novas UBSs (Unidades Básicas de Saúde), de porte 4. É Manaus avançando na saúde pública”, 
disse David Almeida.

David destacou que a prefeitura está cumprindo o cronograma que estabeleceu a convocação de 500 concursados no segun-
do semestre deste ano e o restante dos aprovados, dentro do número de vagas, em 2024. As novas nomeações contemplam 
aprovados para 30 cargos previstos nos editais 001, 002 e 003 de 2021. Entre os 500 nomeados estão médicos, assistentes 
em administração, auxiliares de saúde bucal, contramestres, cozinheiros fluviais, marinheiros, motoristas, programadores de 
computador, técnicos em manutenção de equipamentos de informática, técnicos em enfermagem, técnicos em patologia clínica, 
técnicos em saúde bucal, assistentes sociais, cirurgiões dentistas, enfermeiros, fonoaudiólogos, nutricionistas e condutores de 
motolância.

Ao Projeto de Lei que visa prevenir suicídio na cidade de Campo Gran-
de, no Mato Grosso do Sul. Para isso, o projeto autoriza a instalação de 
telas ou gaiolas de proteção em passarelas de pedestres e também em 
viadutos administrados pelo município.Além de prevenir suicídios, as telas 
ou gaiolas impedem o arremesso de objetos nas vias da capital. O autor 
do projeto é o vereador Alírio Villasanti (União Brasil) e já foi sancionado 
em novembro pela prefeita Adriane Lopes (PP).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SEMCOM

À pobreza na Amazônia, que faz as crianças ribeirinhas crescerem 
pouco e ficarem com baixo peso, conforme estudo de duas universidades 
brasileiras e uma americana. De acordo com dados de levantamento 
realizado pelo Centro de Políticas Sociais FGV Social, as quatro maiores 
taxas de pobreza extrema no Brasil estão na Amazônia. Aos 5 anos de 
idade, um menino ribeirinho tem, em média, 103,5 cm (6,5 cm menor 
que o padrão global) e pesa 16,1 kg, e uma menina ribeirinha tem 107 
cm e pesa 16,4 kg (dois quilos abaixo da média).

Manaus, quarta-feira 20 de dezembro de 2023
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Recessos republicanos 
Editorial

Hoje (20), começa o recesso forense, período em 
que o sistema judiciário brasileiro suspende suas 
atividades para um merecido descanso. Até o dia 
9 de janeiro, Magistrados, Membros do Ministério 
Público, Defensores Públicos e todos os titulares 
de órgãos que gravitam em torno desse sistema 
estão de folga. São 20 dias para aproveitar as fes-
tas de fim de ano e recarregar as baterias para os 
próximos 365 dias, 366 no caso de 2024. O recesso 
forense é um dos privilégios dessa pequena parcela 
da população.

Magistrados e Membros do Ministério Público 
também têm um período de férias a mais em relação 
a todo o resto dos trabalhadores brasileiros. São 
dois períodos de 30 dias de férias, mais 20 dias de 
recesso forense. Mas eles merecem e o resto da 
população, não.

O Legislativo, desde a câmara municipal do menor 
município brasileiro (Serra da Saudade, em Minas, 
com 833 habitantes) até o poderoso Senado Federal, 
também desfruta de um conjunto de recessos que 
faz inveja a qualquer trabalhador comum. Normal-
mente são dois períodos, no meio e no fim do ano, 
somando cerca de um mês e vinte dias de recesso.

O trabalhador comum, aquele cujo serviço é regi-
do pela CLT, que trabalha das 8h às 17h, que pega 
ônibus lotado para chegar à empresa, olha para 
cima e, acostumado à subserviência, se resigna e 
pensa: “é assim mesmo, eles estudaram, são dou-
tores”. O homem simples do povo observa essas e 
outras castas dentro da administração pública e 
acata todos os privilégios, repisando a velha lógica 
do servo e do senhor.

Se o Brasil pretende, um dia, ser uma nação de-
senvolvida, com altos índices de IDH, boa Educação, 
Saúde, renda, diferenças sociais mais amenas, é 
preciso abandonar a lógica do senhor e do servo, 
é preciso deixar para trás o tempo dos recessos e 
férias dobradas de alguns servidores públicos. Já 
passou da hora dessa mudança começar.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Fruto das velhas políticas econômicas irresponsáveis”

Jantar de Lula com ministros do STF consolida 
‘governo compartilhado’

Via de mão dupla
A relação, até pessoal, ocorre por 

indicações que ministros fazem para 
cargos no governo e de sentenças 
que tornam Lula cada vez mais feliz.

Esperteza demoníaca
Lula prova que o diabo é sábio 

não por ser sábio, mas por ser ve-
lho: esperto, quer ficar blindado de 
processos e condenações; grato, 
reconhece que o STF o soltou e 
viabilizou sua candidatura.

Conflito de interesses
O jantar se realiza às vésperas de os 

ministros decidirem sobre “recursos 
ao tapetão” do STF à derrubada de 
13 vetos presidenciais.

Relações bolivarianas
Confraternização assim seria im-

própria em qualquer democracia 
séria, mas é frequente nas rela-
ções “institucionais” de ditaduras 
bolivarianas.

Desafio de Gonet será pressão do 
PT para perseguir

O procurador-geral Paulo Gonet 
Branco, assumiu nesta segunda (18) 
diante do maior desafio: resistir à 
pressão dos ativistas do PT, dentro e 
fora da PGR, para atormentar adver-
sários, como nos primeiros governos 
Lula. O PT pressionou Lula a não in-
dicar Gonet para o cargo, acionando 
entidades que “aparelha” para emitir 
notas de “repúdio” ao procurador, 
acusando-o de ser “católico conser-
vador”, como se fosse demérito. O 
plano do PT era indicar um ativista 
que atuaria como “pau mandado”.

Só aos 45 do 2º tempo
Apesar de procurador admirado, 

Gonet só foi confirmado após pres-
são dos ministros Gilmar, Moraes e 
Zanin, durante jantar privado com 
Lula.

Arma da desmoralização
O processo petista de desmora-

lização de adversários é descrito 
em livro por Romeu Tuma Jr, ex-
-secretário nacional de Justiça de 
Lula 1.

Assassinato de Reputações
O livro de Tuma Jr é um corajoso 

depoimento à História: “Assassinato 
de reputações – Um crime de Estado” 
(ed. Topbooks, Rio, 2013).

Cadê o ministro?
A esperada judicialização sobre o 

marco temporal levou a senadora 
Tereza Cristina (PP-MS) a se per-
guntar pelo ministro Paulo Teixeira 
(Desenvolvimento Agrário), que nada 
fala sobre assentar pequenos produ-
tores rurais enquanto o governo não 
sai do protocolo do STF.

Michelle na CBF
A advogada Michelle Ramalho Car-

doso é apontada como favorita para 
a presidência da CBF. Atualmente, 
ela preside a Federação Paraibana 
de Futebol, caso único de mulher na 
liderança de entidade do setor.

Governo contra pobre
O deputado Mendonça Filho 

(União-PE) protocolou proposta 
para suspender a resolução do go-
verno Lula que piora a já sofrida vida 
do pobre e retira do mercado gela-
deiras que custam abaixo de R$5 mil.

Minha geladeira...
Sobre a retirada do mercado de ge-

ladeiras de baixo custo, o senador Ciro 
Nogueira (PP-PI) diz que o governo 
cria o problema para vender solução. 
Desconfia até de um populista “mi-
nha geladeira, minha vida”.

Fracasso de público
Protesto da UNE nas proximida-

des da PGR durante posse de Paulo 
Gonet conseguiu juntar incríveis 12 
manifestantes. A pauta, sem muita 
adesão mesmo entre alunos, era pela 
revogação do Novo Ensino Médio.

Fascismo intolerante
Acabou em agressão a Conferência 

Nacional da Juventude, em Brasília. 
A plateia, dominada por militantes 
do PV, PcdoB, PT e outras siglas de 
esquerda, descobriu a presença de 
jovens do Novo e partiu pra cima.

Senador Rogério Marinho (PL-RN) sobre o déficit fiscal alarmante do governo Lula

Sem resultado
Osmar Terra (MDB-RS) criticou a 

revisão de benefícios fiscais anun-
ciada pelo governador Eduardo Leite 
(PSDB). “Em cinco anos de governo 
no RS, não se resolveu a questão 
de gestão dos recursos públicos”, 
afirma.

Cota turbinada
Avançou em comissões do Sena-

do a prorrogação por mais 25 anos 
do sistema de cotas para negros 
em concursos públicos. O projeto 
vai além, ampliando a reserva de 
mercado de 20% para 30%.

Pensando bem...
...com tantos ministros ignorados, 

Lula deve mesmo entender de ge-
ladeira.

Poder sem Pudor
Gazeteiros históricos
Não é de hoje a falta de disposi-

ção dos deputados para o trabalho. 
Campos Salles, que presidiu o Brasil 
entre 1898 e 1902, enviou uma car-
ta ao então presidente da Câmara, 
deputado Xavier da Silveira, em que 
solicita sua “intervenção” para “obter 
o comparecimento dos deputados na 
sessão da Câmara”. Campos Salles 
se queixa em sua carta de 8 de abril 
de 1901 que “até hoje não temos 
um Orçamento sequer votado pela 
Câmara”. E adverte: “Nada pode ser 
mais grave do que isto”. Vai mais além: 
“É preciso não só que (os deputados) 
compareçam, mas que permaneçam 
durante a sessão, pois a praga é: en-
trar por uma porta e sair pela outra”.

O jantar desta terça (19) de integrantes do Supremo Tribunal Federal (STF) com Lula (PT), na residência do 
ministro Luís Roberto Barroso, presidente da Corte, tem o significado de celebração do “governo compar-
tilhado”, que, sem previsão constitucional, ocorre na prática. Essa aliança se consolida desde a campanha 
presidencial de 2022 e envolve por diversas razões, inclusive ideológicas, a maioria dos ministros do STF, 
sendo três deles membros do Tribunal Superior Eleitoral (TSE).A Pessoa com Deficiência 

e o Empreendedorismo
A trajetória da Pessoa com Deficiência (PcD) é 

marcada por obstáculos sociais que, muitas vezes, 
são erroneamente associados à sua condição in-
dividual. No entanto, a compreensão aprofundada 
revela que as barreiras enfrentadas diariamente 
não emanam da deficiência em si, mas das estru-
turas sociais deficientes e excludentes presentes 
na sociedade.

É urgente eliminar tais barreiras injustas e odiosas 
por meio da construção de uma sociedade inclusiva, 
da Educação Inclusiva e do Trabalho.

É importante destacar que a pessoa com deficiên-
cia é frequentemente confrontada com inúmeras 
barreiras, que vão desde a falta de acessibilidade 
física até estigmatizações e preconceitos. Enfatizo 
que essas barreiras não derivam da condição da 
pessoa, mas sim do ambiente estrutural que per-
petua essa exclusão. Eliminar barreiras exige uma 
reconfiguração de paradigmas e a compreensão de 
que a inclusão beneficia toda a sociedade, forta-
lecendo seus alicerces.

É, neste sentido, que a Educação Inclusiva e o 
Trabalho surgem como poderosas ferramentas na 
busca pela emancipação e autonomia das pessoas 
com deficiência. Ao capacitá-los para a vida social, 
esses instrumentos não apenas quebram barreiras, 
mas também fomentam uma participação ativa e 
significativa desses indivíduos na sociedade.

Recente pesquisa da Fundação Seade e da Se-
cretaria do Estado de São Paulo dos Direitos da 
Pessoa com Deficiência revela uma tendência 
notável: mais de 60% das PcD estão buscando no 
empreendedorismo o protagonismo na inclusão 
social. Essa escolha demonstra a necessidade de 
incentivar e simplificar o ambiente de negócios 
como parte integrante da promoção inclusiva.

 A construção de uma sociedade para todos de-
mandas a desconstrução de barreiras injustas e a 
promoção de ambientes que valorizem a diversi-
dade. A Educação Inclusiva e o Trabalho surgem 
como instrumentos-chave nesse processo, pro-
porcionando não apenas capacitação, mas também 
empoderamento.

O Estado brasileiro, reconhecendo a importância 
do empreendedorismo na inclusão social, deve 
assumir a responsabilidade de facilitar e simplifi-
car o ambiente de negócios. Ao priorizar a voz, o 
protagonismo e a liderança das pessoas com defi-
ciência, estaremos construindo uma sociedade na 
qual todos possam contribuir plenamente: “nada 
sobre nós, sem nós”.

André Naves

é Defensor Público Federal, especialista em Direitos Hu-
manos e Inclusão Social; Mestre em Economia Política.
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Mais de um ano após a elei-
ção mais acirrada da história 
do País, a polarização política 
segue forte entre o eleitora-
do brasileiro. Pesquisa Data-
folha divulgada nesta terça-
-feira, 19, aponta que nove 
em cada dez entrevistados 
mantém convicção no voto 
que fizeram nas eleições de 
2022, e apenas 8% afirmam 
não terem feito a melhor 
escolha. Os índices estão es-
táveis, dentro da margem de 
erro, em relação ao último 
levantamento do instituto 
sobre o tema, feito em se-
tembro deste ano.

A pesquisa foi feita no dia 
5 de dezembro com 2.004 
pessoas em 135 cidades de 
todo o País. A margem de erro 
é de dois pontos porcentuais 
para mais ou menos. Quanto 
aos candidatos, 9% disseram 
ter se arrependido do voto 
em Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT) enquanto 7% dizem o 
mesmo com relação a Jair 
Bolsonaro (PL). 

O governo Lula tem mos-
trado sinais de querer dimi-
nuir a polarização, tentando 
atrair o eleitorado de Bolso-
naro. Acenos à oposição apa-
recem em vídeos da campa-
nha publicitária “O Brasil é 
um só povo”, como a propa-
ganda da Farmácia Popular 
em que uma atriz veste a 
camisa verde e amarela, sím-
bolo associado a apoiadores 
de Bolsonaro, e tem acesso 
aos medicamentos.

O presidente também 
prepara um discurso sobre 
união para ser transmitido 
próximo ao Natal, seguindo 
a mesma linha das peças 
publicitárias. 

No entanto, ainda há estí-
mulos à polarização da parte 
do presidente. Em reunião do 
diretório nacional do PT no 
último dia 8, Lula destacou 
a disputa entre ele e contra 
Bolsonaro e afirmou que na 
eleição, se os adversários la-
tirem, os petistas devem latir 
de volta.

sos gratuitos de capacitação 
nas áreas de Empreendedo-
rismo, Inovação Tecnológica, 
Legislação, Sustentabilidade, 
Programação de Softwares e 
Mobile e Criação de Startup. 
No final, os trabalhos capaci-
tados e estruturados poderão 
ser financiados por investido-
res e agências de crédito.

“O projeto é uma grande 
oportunidade para a gente 
aprender a empreender, eu 
já sou autônoma com pape-
laria personalizada e sei que o 
curso vai me ajudar a alavan-
car meu negócio, além de me 
ajudar a descobrir minhas po-
tencialidades pessoais”, disse 
a aluna Brenda Matos, inscrita 
no projeto.

Um dos objetivos do projeto 
é ter o empreendedorismo 
como base na educação, e 
que somente por meio do 
conhecimento e aprendizado, 
a cultura de empreender se 

Emenda Parlamentar beneficia Projeto 
Jovem Empreendedor e viabiliza capacitação

ALEAM

Nove em cada dez brasileiros 
não se arrependem do voto

Emenda Parlamentar do 
deputado Adjuto Afonso 
(União Brasil), destinada 
ao Projeto Jovem Empre-
endedor, vai proporcionar 
capacitação profissional 
gratuita na área de tec-
nologia e empreende-
dorismo para jovens da 
periferia de Manaus, com 
possibilidade de acesso ao 
crédito para financiamen-
to por meio da Agência 
de Fomento do Amazo-
nas (Afeam). A iniciativa 
do projeto é do Instituto 
Tecnológico Educacional 
do Amazonas (Iteam), 
que firmou parceria com 
a Frente Parlamentar Es-
tadual de Apoio às Micro 
e Pequenas Empresas e 
Empreendedores Indivi-
duais (Frempeei), presi-
dida pelo parlamentar. O 
lançamento aconteceu no 
início do mês de dezembro 
e as atividades iniciarão no 

ELEIÇÕES

DIVULGAÇÃO

Um dos objetivos do projeto é ter o empreendedorismo como base na educação

Lançamento 
da Frente 
Parlamentar pelos 
Centros Urbanos 
foi um dos temas 
debatidos

DIVULGAÇÃO

O Governo do Ama-
zonas, por meio do 
secretário de Esta-
do de Desenvolvi-

mento Urbano e Metropo-
litano (Sedurb), Marcellus 
Campêlo, participou em 
Brasília, nesta terça-feira 
(19), da cerimônia de insta-
lação da Comissão Nacional 
para os Objetivos de De-
senvolvimento Sustentável 
(ODS) da Organização das 
Nações Unidas (ONU) e do 
lançamento da Frente Par-
lamentar pelos Centros Ur-
banos. Os eventos, realiza-
dos no Congresso Nacional, 
têm como foco o reforço nas 
políticas públicas voltadas 
ao desenvolvimento sus-
tentável e urbanístico. 

Com a implantação da Co-
missão e o trabalho a ser re-
alizado, o governo federal 
espera contribuir para in-
ternalizar, no país, a Agenda 
2030 da ONU. O objetivo 
é estimular o alcance das 
metas dos ODS, em todas as 
esferas de governo e junto 
à sociedade civil, além de 
acompanhar, difundir e dar 
transparência às ações re-
alizadas nesse sentido. São 
17 os Objetivos de Desen-
volvimento Sustentável e 
devem ser cumpridos pelos 
países signatários da ONU 
até 2030. 

Marcellus Campêlo des-
taca que o Programa Social 
e Ambiental de Manaus e 
Interior (Prosamin+), sob a 

coordenação da Unidade 
Gestora de Projetos Espe-
ciais (UGPE), órgão vincu-
lado à Sedurb, já atende 
aos 17 ODS.  

A determinação do gover-
nador Wilson Lima, afirma o 
secretário, é de que todos 
os projetos de governo es-
tejam alinhados aos ODSs, 
com indicadores de resul-
tados para que possam 
ser acompanhados. “Esta-
mos articulando reuniões 
regionais e setoriais, com 
o propósito de fazer com 
que os estados e municípios 

consigam aumentar seu Ín-
dice de Desenvolvimento 
Humano (IDH) e, assim, me-
lhorar a qualidade de vida 
da população, no país”, dis-
se o secretário da Sedurb. 

A Comissão Nacional é 
formada pelos ministérios 
e mais Casa Civil, Gabinete 
de Segurança Institucional, 
Secretarias Gerais de Comu-
nicação Social e de Relações 
Institucionais da Presidência 
da República, Controladoria-
-Geral da União, represen-
tantes de governo estadual, 
distrital e municipal, além de 

41 representantes da socie-
dade civil.

À tarde, Campêlo parti-
cipou do lançamento da 
Frente Parlamentar pe-
los Centros Urbanos. Na 
ocasião, serão discutidas 
propostas e ações para 
melhorar a qualidade de 
vida nos centros urbanos 
brasileiros. Na pauta, os de-
safios dos centros urbanos, 
como a desigualdade so-
cial, a violência, a poluição e 
a ausência de manutenção 
de infraestruturas urbanas. 

Nesse aspecto, o secretá-

rio destacou o projeto que 
está sendo desenvolvido 
em Manaus, em parceria 
com a Câmara de Dirigen-
tes Lojistas (CDL), forças 
de segurança, secretarias 
de Governo e da Prefeitura, 
para revitalização do Cen-
tro da cidade. 

“Acreditamos ser funda-
mental discutir esses de-
safios e propor soluções 
concretas para melhorar a 
vida das pessoas que vi-
vem e circulam nos cen-
tros urbanos. Por isso, es-
tamos desenvolvendo esse 

Secretário Marcellus Campêlo foi o representante do Governo do Amazonas no evento em Brasília

dia 22 de janeiro de 2024.
“Temos buscado parceria e 

estímulo para os empreende-
dores que precisam de uma 
oportunidade e apoio. Desde o 
início de meus mandatos bus-
camos incentivar o segmento e 
sei que Emendas Parlamenta-
res direcionadas para institutos 
sólidos como o Iteam, leva as 
pessoas a entenderem que o 
projeto é sério e dará resul-

tados, por isso minha alegria 
em ver tantos jovens presen-
tes no lançamento. Torço para 
que todos consigam empreen-
der, nossa equipe estará junto 
acompanhando e auxiliando no 
que for necessário”, declarou o 
deputado Adjuto Afonso

O Projeto Jovem Empreen-
dedor é destinado a jovens de 
17 a 30 anos de baixa renda, que 
receberão formação em cur-

Lucas Henriquepolitica@emtempo.com.br |
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Governo debate desenvolvimento 
sustentável e urbanismo

projeto, por meio do qual 
pretendemos adaptar pré-
dios públicos ou privados, 
que sirvam de albergues, 
para que possam abrigar, 
durante a noite, pessoas 
em situação de vulnerabi-
lidade social, que dormem 
nas calçadas de estabele-
cimentos comerciais”, ex-
plicou. Marcellus informou 
que as equipes da Sedurb 
e da UGPE estão fazen-
do estudos preliminares 
para identificar os locais 
que possam atender a essa 
necessidade.
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DIVULGAÇÃO

Congresso aprova LDO com 
meta de déficit zero em 2024
Lei define as 
diretrizes para 
a elaboração 
do Orçamento 
da União

O Congresso Nacio-
nal aprovou, em 
sessão conjunta 
nesta terça-feira 

(19), a Lei de Diretrizes 
Orçamentárias (LDO) de 
2024. A proposta mantém 
a meta de déficit zero das 
contas públicas para o ano 
que vem, como defende o 
ministro da Fazenda, Fer-
nando Haddad. 

O projeto segue para san-
ção presidencial. O encon-
tro foi realizado de forma 
semipresencial, ou seja, 
parlamentares puderam 
votar remotamente por 
meio do aplicativo InfoLeg. 
A opção é para garantir o 
quórum nas votações.

A LDO define as diretri-
zes para a elaboração do 
Orçamento. O Congresso 
ainda precisa aprovar a 
Lei Orçamentária Anual 
(LOA), com deliberação 
prevista para a próxima 
quinta-feira (21). 

O parecer, feito pelo 
deputado Danilo Forte 
(União-BA) e aprovado an-
teriormente pela Comis-
são Mista de Orçamento 
(CMO) na última semana, 
mantém o calendário para 

que o governo federal em-
penhe as emendas par-
lamentares impositivas. 
Elas podem ser individuais 
(de deputado ou senador) 
ou de bancada estadual.

O texto também insti-

tui uma trava de R$ 23 
bilhões para o limite de 
contingenciamentos em 
2024. O valor reservado 
para as emendas bateu 
recorde histórico: R$ 49 
bilhões. São R$ 25 bilhões 

para emendas individuais, 
R$ 12,5 bilhões para as de 
bancada e R$ 11,3 bilhões 
para as de comissões. 

O relator, porém, com-
plementou o voto com 
o objetivo de retirar os 

Texto também prevê o valor máximo de R$ 4,9 bilhões para o Fundo Especial de Financiamento de Campanha

Lira cobra 
governo 
Lula

O presidente da Câ-
mara dos Deputados, 
Arthur Lira (PP), espera 
“mais organização” do 
governo no cumpri-
mento de acordos sobre 
votações de 2024. 

Neste ano, o gover-
no vetou diversos dis-
positivos de pautas 
importantes. É o caso 
do Marco Temporal, do 
Marco das Garantias e 
do Marco Fiscal. 

Além disso, os pro-
jetos sobre o voto de 
qualidade do Conselho 
de Recursos Adminis-
trativos Federais (Carf) 
e da desoneração da 
folha também tiveram 
trechos vetados pelo 
presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT). De 
acordo com deputados, 
antes das votações, o 
governo já havia fe-
chado acordos sobre 
todas as matérias. No 
momento da sanção, 
no entanto, Lula teria 
descumprido os acor-
dos. Diversos vetos fo-
ram derrubados pelo 
Congresso em sessão 
na última semana.

Segundo interlocu-
tores da presidência da 
Câmara, Lira defende 
que os acordos foram 
descumpridos por “má 
gestão”, e não por “má-
-fé”. O deputado espe-
ra que o governo tenha 
maior diálogo com o 
Congresso em 2024.

Relator da reforma destacou o processo democrático que resultou na promulgação 

Senador Eduardo Braga comemora 
promulgação da reforma tributária

DIVULGAÇÃO

Na véspera da promul-
gação da reforma tributá-
ria, que acontecerá nesta 
quarta-feira (20) em ses-
são do Congresso Nacio-
nal marcada para às 15h, 
o senador Eduardo Braga 
(MDB-AM) comemorou a 
entrega aos brasileiros do 
novo sistema de impostos 
sobre o consumo, que de-
verá dar início a uma nova 
era de crescimento econô-
mico e social sustentável 
para o Brasil.

“Esta é a primeira re-
forma tributária em plena 
democracia. E na demo-
cracia, o bom é o possível 
de ser aprovado. O texto 
pode não ser o ideal para 
os especialistas, mas é o 
possível na democracia”,  
observou.

Se em um primeiro mo-
mento, a carga tributária 
não cai com a reforma, Bra-
ga destaca que o número 
de tributos será reduzido 
e mencionou a trava que 
foi incluída no texto para 
frear novos aumentos.

“Há uma redução do 
número de impostos, há 
uma simplificação, mais 
transparência, seguran-
ça jurídica, além da não 
cumulatividade para o 
setor industrial e para 
a exportação, o que vai 
dar muita competitivida-
de para a nossa indús-
tria, para que o produto 
industrial brasileiro volte 
a ter mercado internacio-
nal, o que gerará muitos 

empregos no Brasil. Acho 
que é uma reforma que 
vai fazer com que o Bra-
sil tenha um desenvolvi-
mento econômico social 
sustentável, com gera-
ção de emprego e ren-
da de forma duradoura”,  
comemorou.

E acrescentou: “Acho 
que não apenas a trava 
da carga tributária, que 
garante a neutralidade da 
nossa reforma, mas tam-
bém a questão da segu-
rança jurídica para quem 
tem direitos adquiridos 
assegurados, é uma segu-

rança para o investidor e 
trará maior otimismo para 
o ambiente de negócios*”.

O longo prazo de tran-
sição para a implantação 
das mudanças no sistema 
tributária sobre o consu-
mo, segundo Braga, foi o 
que viabilizou a aprovação 
da reforma. “Isso é um 
dos mecanismos que pos-
sibilitou, na democracia, a 
aprovação da PEC, o perí-
odo de transição. Porque 
estabelece um colchão de 
amortecimento para os 
estados, que terão de se 
adaptar a esse novo siste-

ma, que não muda apenas 
a cobrança dos impostos 
de origem para o destino, 
mas muda todo o conceito 
do incentivo fiscal, que 
deixa de ser fiscal e passa 
a ser orçamentário. Por 
isso o tamanho do Fundo 
de Desenvolvimento So-
cial era tão importante” 
salientou.

Braga lembrou a pro-
posta inicial do Senado 
de manter a isenção to-
tal de impostos apenas 
para o que foi classifica-
do como a “cesta básica 
para o combate à fome”, 

que seria mais reduzida, e 
uma cesta estendida com 
alíquota reduzida, que 
previa o ‘cashback’ para 
a parcela da população 
mais vulnerável, mas que 
acabou excluída do texto 
na revisão feita pela Câ-
mara dos Deputados na 
semana passada. “Isso 
teria um impacto muito 
importante na alíquota 
global do IVA, mas nós 
respeitamos a opinião da 
Câmara, do sistema bi-
cameral e foi o possível 
diante da reforma que 
queremos”, afirmou.

CONGRESSO CÂMARA

prazos para as emendas 
de comissão (não imposi-
tivas). Foi mantida a des-
tinação mínima de 0,9% 
da receita líquida de 2022 
para essas emendas, sen-
do dois terços para as co-
missões da Câmara e um 
terço para as do Senado. 
O total de recursos está 
em torno de R$ 11 bilhões.

O relator recuou de sua 
intenção original e reti-
rou do texto um trecho 
que incluía o Sistema S no 
Orçamento da União. Ge-
rido pelo setor industrial, 
o Sistema S é formado por 
entidades como Sesi, Sesc 
e Senai, voltadas ao trei-
namento e à promoção de 
esporte e cultura. Como 
justificativa, o relator 
afirmou que a mudança 
traria mais transparência 
e controle dos recursos 
públicos destinados às 
entidades.

O texto também prevê 
o valor máximo de R$ 4,9 
bilhões para o Fundo Es-
pecial de Financiamento 
de Campanha, conhecido 
popularmente como fun-
do eleitoral. Os critérios de 
distribuição da verba consi-
deram o tamanho de cada 
bancada na eleição anterior. 
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COMPRE E GANHE

Campanha natalina oferta descontos e presentes
DIVULGAÇÃO

Grupo TVLar está oferecendo descontos especiais e dando presentes para os clientes

O Natal é uma época re-
almente muito especial. Por 
isso, o Grupo TVLar está ofe-
recendo descontos especiais 
e dando presentes para os 
clientes por meio da Cam-
panha “Compre e Ganhe”. A 
ação visa oportunizar que os 
clientes renovem a casa para 
as festas de fim de ano ou pre-
sentear pessoas que fazem 
parte do seu universo afetivo: 
familiares, parentes, amigos e 
a si mesmo.  

“Consideramos nossos 
clientes como parte desse 
universo afetivo e, por isso, 
estamos dando presentes, um 
reconhecimento por estarem 
conosco durante todos esses 
anos”, afirma o diretor-exe-

cutivo das lojas TVLar, Bruno 
Sobral.

“E temos um diferencial que 
é oferecer um mix de produtos 
de alta qualidade com preços 
atrativos e com condições es-
peciais de parcelamento no 
Crediário Digital”, destaca.

A dinâmica da campanha é 
simples, sem cupons nem sor-
teio. Basta comprar o produto 
anunciado e que esteja com 
a TAG “Comprou Ganhou” e, 
imediatamente, o cliente ga-
nha o produto destacado. As 
linhas de móveis e de eletro-
domésticos são as que mais 
são escolhidas na campanha.

Participando, os clientes 
têm vários benefícios, como o 
Crediário Digital, que diminui a 

jornada para adquirir o produ-
to desejado, agilizando o pro-
cesso de aprovação do crédito. 
Descontos de produtos de alta 
qualidade com economia di-
reta é outro benefício, além 
da entrega grátis e montagem 
por conta da loja para a mesma 
cidade de compra.

“Os benefícios são perenes: 
entrega grátis, montagem 
dos móveis também gratui-
ta, comprar sem sair de casa 
pelo WhatsApp, Facebook, 
Instagram e site do grupo, 
produtos de qualidade, preços 
competitivos e condições de 
pagamento exclusivas”, resu-
me Sobral. 

A campanha de Natal vai até 
o dia 31 de dezembro.

DIVULGAÇÃO

E-bikes podem 
ajudar a ‘vencer’ 
congestionamento 
nas ruas das grandes 
e médias cidades

Em Tempo

À medida que o final de 
ano se aproxima, o ce-
nário caótico do trânsito 
nas cidades brasileiras 

– principalmente nas capitais – 
torna-se ainda mais desafiador, 
com um aumento significativo 
no fluxo de veículos nas vias 
urbanas. Em meio a essa reali-
dade, as e-bikes surgem como 
uma alternativa inteligente e 
sustentável para contornar os 
problemas de mobilidade.

De acordo a pesquisa realiza-
da pela Confederação Nacional 
da Indústria (CNI), 7% da popu-
lação gasta entre 2 e 3 horas 
por dia no trânsito e 21% entre 
1 e 2 horas. Além disso, em no-
vembro de 2023, foi registrado 
“recorde” de lentidão de 466 km, 
a maior média na cidade de São 
Paulo nos dias úteis registrada 
desde fevereiro de 2020, antes 
da pandemia de coronavírus, de 
acordo com a CET.

“Diante do aumento constan-
te de carros nas ruas, enfrenta-
-se um desafio crescente no 
trânsito, especialmente na épo-
ca que antecede as festas de fi-
nal de ano, quando muita gente 
está nas ruas comprando itens 
de decoração, presentes ou par-
ticipando de confraternizações. 
Nesse cenário, as e-bikes repre-
sentam uma solução prática e 
eficaz ao automóvel, proporcio-
nando agilidade e contribuindo 
para a redução das emissões 
de poluentes”, afirma Gabriel 
Arcon, CEO da startup de mo-
bilidade E-Moving.

No Brasil, a frota de veículos 
continua crescendo, segundo 
levantamento feito em 2018 
pela Confederação Nacional 
de Municípios, existem 61,2 
milhões de carros registrados 
no país, tendo um aumento de 
14% da frota.

As e-bikes oferecem uma 

solução prática para escapar 
da aglomeração nas avenidas 
e ruas congestionadas. Além 
de proporcionarem mobilidade 
ágil, as e-bikes contribuem para 
a redução das emissões de po-
luentes, promovendo um meio 
ambiente mais saudável.

“O uso das bikes elétricas não 
só alivia o trânsito, mas tam-
bém promove um estilo de vida 
mais saudável. Essa alternati-
va de transporte oferece uma 
maneira eficiente de se des-
locar, evitando o estresse das 
vias congestionadas, enquanto 
contribui para a construção 
de cidades mais sustentáveis”, 
complementa o CEO.

A funcionalidade das e-bikes 
as tornam ideais para desloca-
mentos urbanos, especialmen-
te em períodos de congestiona-
mento intenso, como o final de 
ano. Equipadas com motores 
elétricos alimentados por ba-
terias recarregáveis, essas bi-
cicletas oferecem assistência 
elétrica ao pedalar, permitin-
do que os usuários percorram 
distâncias maiores com menor 

esforço.

Praticidade
Além de proporcionarem 

uma alternativa ecologica-
mente correta, as e-bikes 
também promovem um estilo 
de vida mais ativo e saudável. 
Com benefícios tanto para a 
saúde individual quanto para o 
meio ambiente, essas bicicle-
tas elétricas representam uma 
escolha inteligente diante do 
caos no trânsito, oferecendo 
uma maneira eficaz de se mo-
vimentar pelas cidades.

Um estudo realizado pela 
Universidade de Yale (EUA), 
acompanhou 1,2 milhão de 
pessoas com mais de 18 anos, 
entre 2011 e 2015, que utiliza-
vam e-bikes. Um mês depois 
do início da pesquisa, os par-
ticipantes que andaram de bi-
cicleta elétrica passaram 43,2% 
dos dias com a saúde mental 
mais estável do que os que não 
praticaram nenhuma atividade 
física associada.

“Neste final de ano, a men-
sagem é clara: diante do au-

mento constante do número 
de veículos e do congestio-
namento nas ruas, as e-bikes 
são uma ótima alternativa, 
proporcionando um desloca-
mento eficiente, livre de es-
tresse, e contribuindo para a 
construção de cidades mais 
equilibradas e ecologicamen-
te conscientes”, finaliza Arcon.

E-Moving 
Fundada em 2015, é uma 

startup especializada em so-
luções de mobilidade urbana 
aliada à tecnologia – pioneira 
em oferecer serviço de assi-
natura mensal de bicicletas 
elétricas, como alternativa 
aos transportes tradicionais. 

A missão da empresa é 

ser a melhor alternativa para 
deslocamentos urbanos de 
curta e média distância, le-
vando sustentabilidade e 
qualidade de vida aos usu-
ários das e-bikes, contri-
buindo para a solução dos 
congestionamentos e efe-
tuando zero emissões de CO₂ 
na atmosfera.

E-bikes surgem como uma alternativa inteligente e sustentável para contornar os problemas de mobilidade

Jonathan Ferreiraredacao@emtempo.com.br |

7Economia
Bicicletas elétricas surgem 
como alternativa sustentável

Bicicletas para deslocamentos urbanos
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Amazonense desenvolve plano 
para centro turístico mundial
Proposta consiste 
em construir sete 
torres, assim 
como Dubai, que 
abrigarão grandes 
centros econômicos

DIVULGAÇÃO

Um planejamento de 
proteção ambiental 
que propõe utilizar 
de modo sustentá-

vel e racional toda a ciência 
e tecnologia da engenharia 
de ponta do século em be-
nefício do ser humano; é as-
sim que o projeto “Cidadela 
Ecológica Oscar Niemeyer” 
é classificado. Com uma 
proposta inovadora, o plano 
defendido por um amazo-
nense visa transformar o 
município Rio das Ostras, 
no Rio de Janeiro.

De autoria do engenhei-
ro civil amazonense, Ale-
xandre Oliveira, a propos-
ta consiste em construir 
sete torres – assim como 
as construídas em Du-
bai – que abrigarão sho-
pping centers, cinemas, 
supermercados, hotéis, 
drogarias, escolas, cursos 
variados, academias de gi-
nástica, universidades, res-
taurantes, boates, teatros, 
escritórios, igrejas, clínicas, 
hospitais, casas noturnas, 
entre outros.

Apontando em susten-
tabilidade, a proposta é 
transformar a região dos 
Lagos, mais precisamente 
o Rio das Ostras, no Rio 
de Janeiro, em um centro 
turístico mundial.

“Nós temos o caribe bra-
sileiro no Rio de Janeiro, 
precisamos aproveitar. Eu 
já enviei uma apresentação 

Rosana Ramos

Rio das Ostras 
deve gerar mais de 
300 mil empregos

do projeto para o prefeito 
de Rio das Ostras, mas ainda 
quero apresentar pessoal-
mente. Dubai é a inspira-
ção, nós podemos fazer 
um modelo aqui no Brasil 
também”, explicou Oliveira.

Para investir no projeto, 
será necessário desembol-
sar R$ 7 bilhões de dólares. 
A construção do complexo 
gerará mais de 300 mil em-
pregos para os brasileiros, 
impulsionando a economia 
e o mercado de trabalho 
no país.

“É a geração de empregos, 
serão muitos beneficiados, 
pessoas vão poder traba-
lhar e morar na cidadela. Já 
encaminhei o projeto para o 

presidente Lula, para o em-
presário Elon Musk, tam-
bém já entrei em contato 
com empresas de constru-
ção”, enfatizou Alexandre.

Após encaminhar o proje-
to para o governo federal, 
o engenheiro espera que a 
opinião pública contribua, 
incentive e abra os olhos 
de investidores sobre as 
possibilidades de negócios 
no Brasil.

“Nosso país já ajudou en-
viando dinheiro para outros 
países, por que não pode-
mos criar grandes negócios 
aqui? Enviamos o projeto 
ao Lula, para ele liderar ou 
participar conosco”, finali-
zou Alexandre Oliveira.

Supermercado prepara ‘viradão’ 
dois dias antes do Natal

Entre os dias 23 e 24, duas uni-
dades do Grupo DB, maior rede de 
supermercados do Norte do país, 
funcionarão de forma ininterrupta 
por mais de 35 horas para facili-
tar as compras de Natal. As lojas 
que farão o “viradão” de funciona-
mento são as da avenida Umberto 
Calderaro Filho e avenida Coronel 
Teixeira.

Na unidade da Umberto Calde-
raro Filho o funcionamento vai ser 
das 7h do dia 23 até às 19h do dia 
24. Já a unidade da avenida Coronel 
Teixeira vai funcionar das 8h do dia 
23 até às 19h do dia 24.

“Nosso viradão de Natal já é uma 
ação tradicional do Grupo DB e visa 

aumentar as chances de compras 
para os nossos clientes. Sabemos 
que muitas pessoas têm a agenda 
atribulada durante o final de ano 
e, ainda assim, não abrem mão 
de preparar uma ceia bonita e 
completa para receber a família e 
os amigos”, afirmou a diretora de 
recursos humanos do Grupo DB, 
Elane Medeiros.

No dia 24, todas as lojas do DB 
fecharão às 19h. O Empório DB 
Ephigênio Salles e o Hiper DB Pe-
dro Teixeira, que já funcionam no 
sistema de 24 horas irão manter o 
funcionamento. No dia 25 não ha-
verá funcionamento em nenhuma 
unidade.

COMPRAS

Lojas funcionarão de forma ininterrupta por mais de 35 horas

Público encontra quatro opções de kits com produtos da Asproc

Produtos sustentáveis da 
Amazônia para Natal e Ano Novo

Sabor, saúde e sustentabilidade são 
a proposta da Associação de Produ-
tores Rurais de Carauari (Asproc) para 
as confraternizações de Natal e Ano 
Novo. Além da venda de pirarucu de 
manejo sustentável, o público en-
contra quatro opções de kits com 
produtos que valorizam a sociobio-
diversidade no site: www.loja.asproc.
org.br.

As vendas em destaque são uma 
iniciativa da campanha “No Natal 
amazônico, tem pirarucu legal”, que 
oferece entrega diária para a cidade 
de Manaus, até 22 de dezembro, me-
diante uma taxa calculada pelo site.

Os kits têm valores que variam de 
R$ 130 a R$ 155. O primeiro acompa-
nha uma mochila térmica, um copo 
de fibra de bambu personalizado e 
duas peças de ventrecha de pirarucu 
de 1,4 kg cada. O segundo tem uma 
mochila térmica, um copo de fibra 
de bambu personalizado, uma peça 
de ventrecha de 1,4 kg e uma peça de 
lombo de pirarucu de 1,6 kg.

A terceira opção de kit oferece uma 
mochila térmica, um copo de fibra de 
bambu personalizado e duas peças 
de lombo de 1,6 kg cada. O quarto kit 
acompanha uma mochila térmica, um 
copo de fibra de bambu personalizado, 
uma peça de ventrecha de 1,4 kg, uma 

PRESENTES
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peça de lombo de 1,6 kg, e um kilo 
de açaí da região do Médio Juruá.

Adevaldo Dias, presidente do 
Memorial Chico Mendes (MCM) 
e assessor da Asproc, reitera a 
sustentabilidade ambiental, eco-
nômica e social com a qual a 
campanha trabalha.

“Nosso objetivo é incentivar o 
consumo de produtos que valo-
rizem a sociobiodiversidade da 
Amazônia, contribuindo para sua 
conservação, ao mesmo tempo 
que asseguram comercialização 
legal e proporcionam renda jus-
ta para agroextrativistas, ribeiri-
nhos e indígenas da região. Para 
os presentes de Natal e Ano Novo, 

escolha os da Asproc”, convida.
Para mais informações sobre 

a campanha “No Natal amazôni-
co, tem pirarucu legal”, acesse o 
Instagram: @asprocmediojurua.

Sobre a Asproc
A Associação dos Produtores 

Rurais de Carauari (Asproc) foi 
criada em 1994 pelo movimen-
to de extrativistas da região do 
Médio Juruá, com a missão de 
comercializar de forma justa a 
produção local, com foco na pro-
dução sustentável e no desen-
volvimento econômica, social e 
ambiental na região do Médio 
Juruá, Amazonas.

DIVULGAÇÃO
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Em Tempo

O prefeito de Manaus, 
David Almeida, lançou 
o programa “Manaus 
Sem Fome”, que vai 

distribuir mais de 3,5 milhões 
de refeições, por ano, na ca-
pital amazonense. O progra-
ma envolve um total de oito 
ações entre inauguração de 
novos espaços e ampliação 
do número de refeições ser-
vidas. A ação aconteceu nesta 
terça-feira (19) e o prefeito re-
afirmou o compromisso com 
a segurança alimentar e o 
combate à fome na cidade.

A apresentação do progra-
ma, que conta com emendas 
parlamentares do deputado 
federal Saullo Vianna e do 
ex-deputado federal Marcelo 
Ramos, foi feita durante a 
solenidade de inauguração da 
segunda unidade do restau-
rante “Prato do Povo”. O novo 
espaço, gerenciado pela Se-
cretaria Municipal da Mulher, 
Assistência Social e Cidadania 
(Semasc), está localizado no 
bairro Jorge Teixeira, Zona 
Leste.

“Nós vamos poder alimen-
tar mil pessoas neste lugar, 
diariamente, graças ao tra-
balho do deputado Saullo 
Vianna. É o trabalho que nós 
estamos fazendo na nossa 
administração. A bancada 
federal de senadores e de-
putados estendeu as mãos 
para o povo da cidade. Não é 
somente aqui na assistência 
social, mas o deputado Saulo 
também destinou recursos, 
quase R$ 15 milhões, para 
que nós possamos resolver 
problemas de ramais dentro 
de Manaus”, enfatizou o chefe 
do Executivo municipal.

O projeto “Prato do Povo” 

Prefeito reafirmou o 
compromisso com a 
segurança alimentar 
e o combate à 
fome na cidade

DIVULGAÇÃO

Com o programa Manaus Sem Fome, haverá um aumento de 445% na oferta de refeições

Prefeito David Almeida lança 

foi lançado em outubro de 
2021 como um reforço para 
enfrentar a insegurança ali-
mentar na capital. Durante 
esse período, a primeira uni-
dade já serviu mais de 280 
mil refeições, a preço de R$ 
1, atendendo, diariamente, 
a centenas de pessoas em 
situação de vulnerabilidade 
social.

Com o programa Manaus 
Sem Fome, haverá um au-
mento de 445% na oferta de 
refeições.

A segunda unidade conta 
com uma estrutura moderna 
e funcional, capaz de atender 
mil pessoas por dia. O Prato 
do Povo – Jorge Teixeira se 
soma ao total de seis Cozinhas 
Comunitárias, dois Restau-
rantes Populares e um Prato 
do Povo já existente. Desde 
o início da gestão do prefeito 
David Almeida, as nove estru-
turas juntas já serviram mais 
de dois milhões de refeições.

De acordo com dados da 
população em situação de 
pobreza em Manaus, do go-
verno federal, Manaus é a 5ª 
capital brasileira com maior 
número de famílias em situ-
ação de pobreza: 315.334. Fica 
atrás apenas de São Paulo/
SP (788.236), Rio de Janei-
ro/RJ (699.818), Fortaleza/
CE (381.283) e Salvador/BA 
(369.228).

O deputado federal Saullo 
Vianna ressaltou a união do 
prefeito David Almeida, ve-
readores e a bancada federal, 
para combater essa situação 
de insegurança alimentar. 
Saullo menciona o progra-
ma “Manaus Sem Fome”, que 
abrange diversas ações da 
Semasc, visando transformar 
essa realidade desafiadora na 
cidade.

ESTRATÉGIAS

Águas de Manaus traçou estratégias com interligação de sistemas e disponibilização de balsas, por exemplo

Planos de ação evitaram desabastecimento na estiagem
Da redação

Neste ano, Manaus re-
gistrou a maior seca do Rio 
Negro em 121 anos de me-
dição. O fenômeno repre-
sentou um desafio para o 
sistema de abastecimento, 
que atende a toda a zona 
urbana da capital amazo-
nense. Ao longo do segundo 
semestre, a concessionária 
Águas de Manaus imple-
mentou plano operacional 
considerando diversos ce-
nários e, assim, conseguiu 
garantir o abastecimento 
da cidade.

  As bombas de captação 
de água em operação na ci-
dade foram reforçadas. Seis 
balsas com capacidade de 
flutuação de 300 tonela-
das, cada, receberam siste-
mas auxiliares de captação. 
Os equipamentos de gran-
de porte permitiram a insta-
lação de motores e bombas 
que garantem a captação 
de água, independente do 
nível do Rio Negro.

 “O período de verão 
amazônico de 2023 trouxe 
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viços Públicos Delegados do 
Município de Manaus (Age-
man). “A Ageman esteve em 
algumas ações preventivas 
da concessionária durante a 
vazante. Todas essas ações 
foram de grande relevância 
para garantir a regularidade e 
a qualidade do abastecimento 
de água em nossa cidade”, 
afirma o diretor-presidente 
da Agência, Elson Andrade.

 Equipes especializadas mo-
nitoraram os níveis da vazante 
e a variação de temperatu-
ra diariamente. O Centro de 
Controle Operacional (CCO) 
também segue em alerta, 24 
horas por dia, controlando os 
níveis de água nos reservató-
rios, para que todos estives-
sem sempre aptos a abaste-
cer a população de Manaus. 
As soluções desenvolvidas 
dentro do pacote preventivo 
para o período de estiagem 
foram agregadas ao sistema 
de abastecimento de Manaus, 
elevando a segurança opera-
cional do serviço.

Captação de água
Todos os dias, mais de 700 

milhões de litros de água 
são captados do Rio Negro 
e passam por tratamento e 
controle de qualidade, antes 
de chegarem às torneiras da 
população. Nos últimos anos, 
obras de implantação de 
mais de 200 quilômetros de 
rede de abastecimento em 
áreas vulneráveis garantiram 
a universalização do serviço 
de abastecimento de água. A 
Águas de Manaus acompa-
nha o crescimento da cidade, 
com obras para regularização 
e distribuição em locais que 
passaram recentemente por 
regularização fundiária.

 A concessionária também 
realiza investimentos para 
a modernização do sistema, 
com tecnologias de combate 
a fraudes. Com isso, já se vê 
uma significativa redução no 
número de perdas de água por 
mau uso e ligações irregula-
res - nos últimos cinco anos, 
a concessionária conseguiu 
reduzir o nível de perda de 
água na cidade em mais de 20 
pontos percentuais, saindo da 
casa dos 74,7%, em 2018, para 
os atuais 56%.

muitos desafios e variáveis até 
então desconhecidas por to-
dos. Nos deparamos com a pior 
vazante, não somente do Rio 
Negro como também de todos 
os rios que compõem a bacia 
amazônica, aliada a elevadas 
temperaturas recordes. Tais ca-
racterísticas criam um cenário 

desafiador ao abastecimento 
de água, mas Manaus conse-
guiu passar por esse período 
garantindo água de qualidade 
nas torneiras dos manauaras”, 
avalia o gerente de Operações 
da Águas de Manaus, Lineu 
Machado.

 Mais de 100 profissionais, in-

cluindo engenheiros, técnicos, 
mergulhadores, marinheiros, 
soldadores, montadores, en-
canadores, eletricistas, mecâ-
nicos, entre outros trabalhado-
res atuaram diretamente nessa 
operação especial. O processo 
foi acompanhado também pela 
Agência Reguladora dos Ser-

Ações prioritárias
O programa “Manaus Sem 

Fome” conta com a realização 
das seguintes ações:

– Implantação de dez res-
taurantes Prato do Povo, com 
a distribuição de mil refeições/
dia, gratuitamente, sendo os 
primeiros nos bairros Jorge 
Teixeira, Novo Israel, Morro da 
Liberdade/Cajual e os outros 
bairros estão em estudo;

– Implantação de uma nova 
Cozinha Comunitária, no bair-
ro São José 4;

– Revitalização de seis Co-
zinhas Comunitárias e três 
restaurantes Prato do Povo;

– Ampliação do número de 
refeições servidas nas atuais 
Cozinhas Comunitárias, sain-

do de 200 para 300 refeições 
por dia;

– Implantação do primei-
ro Banco Municipal de Ali-
mentos, que vai permitir o 
recebimento, a reciclagem e 
o armazenamento das doa-
ções destinadas às Cozinhas 
Comunitárias;

– Aquisição e distribuição de 
100 mil Cestas Básicas em Ma-
naus, para famílias inseridas 
no Cadastro Único e atendidas 
pela Semasc;

– Ações de Educação Ali-
mentar e Nutricional con-
tribuindo para a redução do 
desperdício e melhor aprovei-
tamento dos alimentos;

– Serviço de Atendimento 
Psicossocial nas unidades.

Empreendedorismo
Outra entrega desta ter-

ça-feira (19) aconteceu no 
bairro Cidade de Deus, Zona 
Norte da capital. O prefeito 
David Almeida inaugurou a 
Central do Empreendedor, 
localizada nas dependên-
cias do shopping Phelippe 
Daou,

O espaço se destaca pela 
ampliação da estrutura do 
Sine Manaus, que conta com 
espaços para capacitação 
profissional, treinamentos, 
atendimento psicológico, 
assistência social e suporte 
a pequenas empresas.

O chefe do Executivo mu-
nicipal destacou que o Sine 
Manaus já é o número um em 

atendimentos no país e com 
a Central do Empreendedor, 
coordenado pela Secreta-
ria Municipal do Trabalho, 
Empreendedorismo e Ino-
vação (Semtepi), a prefei-
tura amplia esses serviços, 
com um espaço moderno 
e humanizado para qualifi-
cação profissional de quem 
busca uma oportunidade no 
mercado de trabalho.

“A Prefeitura de Manaus 
trabalha para dar condições 
em todos os setores. As zo-
nas Norte e Leste, juntas, 
têm mais de 50% de de-
mandas de toda a cidade e, 
assim, queremos aproximar 
os serviços dessa popula-
ção”, destacou o prefeito.

Leonardo Senadiaadia@emtempo.com.br |
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Ajuda humanitária para quase
5 mil famílias afetadas pela seca
Mais de 290 
comunidades 
receberam 
cestas básicas e 
kits de higiene

DIVULGAÇÃO

Uma força-tarefa garan-
tiu ajuda humanitária a 
4.715 famílias afetadas 
pela seca, em sete Uni-

dades de Conservação Estadu-
ais apoiadas pela iniciativa. Ao 
todo, 113 toneladas de alimen-
tos, além de kits de higiene, be-
neficiaram 293 comunidades 
em áreas protegidas do Ama-
zonas. As entregas oriundas da 
parceria entre Programa Arpa e 
Sema começaram no dia 13 de 
dezembro e seguem até esta 
quarta-feira (20)

O apoio às famílias em situ-
ação de vulnerabilidade ocorre 
após uma articulação da Sema 
junto ao Ministério do Meio 
Ambiente e Mudança Climática, 
que coordena o Programa Arpa, 
que tem o Fundo Brasileiro para 
a Biodiversidade (Funbio) como 
gestor financeiro. Por meio da 
iniciativa, a maior de conser-
vação de florestas tropicais do 
planeta, 24 Unidades de Con-
servação do Amazonas rece-
bem apoio para atividades de 
gestão e proteção das florestas.

Neste período de seca severa, 
as ações do Arpa também inclu-
íram apoio direto às populações 
tradicionais, com a aquisição 
das cestas e dos kits, compra-
dos com recursos do progra-
ma, financiado por doadores 
nacionais e internacionais. A 
Sema ofereceu apoio logísti-
co para a entrega do material. 

Em Tempo

O gerente do Programa, Fábio 
Ribeiro, ressaltou a importância 
da parceria.

“O Programa Áreas Protegi-
das da Amazônia é uma iniciati-
va de conservação da biodiver-
sidade, que tem as populações 
tradicionais como um pilar fun-
damental para que toda essa 
estratégia dê certo. (…) Essa 
ação solidária representa todo o 
esforço do programa e dos seus 
atores, desde os doadores e 
todo o corpo que trabalha nesse 
projeto, para que as comunida-
des consigam ter algum suporte 
e possam seguir com suas ati-
vidades, com seu modo de vida, 
promovendo a conservação da 
biodiversidade”, ressaltou.

As entregas beneficiaram, 
ao todo, 332 famílias em 25 
comunidades na Reserva de 

Desenvolvimento Sustentá-
vel (RDS) do Juma; 656 famí-
lias em 12 comunidades na RDS 
do Rio Negro; 1.319 famílias em 
49 comunidades na RDS Pia-
gaçu Purus; 284 famílias em 
sete comunidades do Mosaico 
do Apuí; 587 famílias em 79 
comunidades na RDS Amanã; 
1.148 famílias em 108 comuni-
dades na RDS Mamirauá, além 
de 389 famílias em 13 comuni-
dades na Reserva Extrativista 
(Resex) Catuá Ipixuna.

“Vale destacar que os rios co-
meçaram a encher, mas essas 
comunidades continuam a ser 
afetadas pelo longo período de 
estiagem. Importante também 
destacar que até essas popu-
lações recuperarem suas ativi-
dades econômicas vai demorar 
ainda um tempo e é por isso que 

essa ação é tão importante, de 
garantir a essas comunidades 
o apoio necessário nesse mo-
mento até que tudo volte devi-
damente ao normal”, destacou 
o secretário de Estado do Meio 
Ambiente, Eduardo Taveira.

Ajuda
Em 2023, o Amazonas foi 

impactado pela maior estia-
gem já registrada na história 
das medições. Situação críti-
ca confirmada também pelos 
olhos de quem tem no rio a 
sua fonte de renda, subsis-
tência, meio de transporte e 
história de vida. É o caso do 
aposentado Sebastião Pereira 
da Silva, primeiro morador e 
coordenador da comunidade 
Nossa Senhora do Perpétuo 
Socorro, na RDS Rio Negro.

“Essa seca agora foi muito 
difícil, principalmente para a 
pessoa idosa, para se deslocar 
para a cidade de Manacapuru. 
É muito difícil caminhar pela 
beira do rio. É difícil porque 
você pega uma rabeta, quebra 
a palheta, quebra o eixo, o 
motor quebra, tudo fica di-
fícil para chegar até lá. Um 
chega, outro não chega, outro 
vai a pé, de qualquer maneira 
é um sacrifício muito grande. 
(…) Desde 1963 para cá, essa 
estiagem foi a maior que teve 
aqui. Mas vocês, com a ajuda 
de Deus, nos ajudam, e vão um 
dando ponte para outros, até 
chegarmos aqui”, disse.

A professora Juliane Silva 
de Oliveira, presidente da Co-
munidade São Francisco do 
Bujaru, também conta sobre 

O delegado Ricardo Cunha, 
da Delegacia Especializada 
em Homicídios e Sequestros 
(DEHS), deu mais detalhes da 
prisão de Israel da Silva Assis, 
capturado na segunda-feira 
(18) como suspeito de ser 
o mandante do assassinato 
de Erwin Rommel Godinho 
Rodrigues, de 54 anos, ser-
vidor no Tribunal de Contas 
do Amazonas (TCE). 

O crime ocorreu em no-
vembro, na saída de um 
restaurante localizado na 
avenida Santos Dumont, 
bairro Tarumã, Zona Oeste 
de Manaus.

A Operação Legisperitum, 
deflagrada no início do mês, 
prendeu Hewerton Kauan 
Oliveira Cavalcante, de 18 
anos, responsável por atirar 
em Erwin. O delegado in-
formou que o mandante do 
crime nega a participação no 

crime, mas disse que conhe-
ce o executor.

De acordo com a investiga-
ção, a motivação do crime se 
volta à cobrança de dívidas 
de honorários entre Erwin e 
Israel, onde a vítima cobrava 
R$ 1,5 milhão ao suspeito.

“O motivo apontado pela 
investigação neste momen-
to são dívidas de valores, é 
a principal motivação. Insis-
tentemente, Erwin começou 
a cobrar, inclusive já tinha 
sido ameaçado pelo Israel, 
que ele desse o jeito dele, 
que ele não iria arcar com 
nenhum valor, mas voltaram 
a ter contato e neste dia, 
eles iriam ter uma definição 
do que iria ser esse valor”, 
relatou o delegado.

Ainda de acordo com o 
delegado, Israel ofertou à 
Hewerton a quantia de R$ 
5 mil para matar Erwin.

Atendimento emergencial 
do 190 recebe reforço no CIOPS

SEGURANÇA

Polícia Civil detalha 
prisão de mandante

O atendimento emergen-
cial do 190, no Centro In-
tegrado de Operações de 
Segurança (Ciops), recebeu 
o reforço de 19 agentes ope-
racionais e dois supervisores, 
novos servidores da Secreta-
ria de Estado de Segurança 
Pública (SSP-AM) aprovados 
em concurso público. O servi-
ço ganhou a melhoria nesta 
terça-feira (19). 

Os servidores passaram 
pela fase de treinamento e 
capacitação, realizada pela 

HOMICÍDIO

DIVULGAÇÃO

Gestor do Ciops, cabo Luiz Ricardo explica que o treinamento foi dividido entre aulas teóricas e práticas

equipe da SSP-AM, que já atua 
no recebimento de denúncias 
da população. Ao todo, foram 
sete dias de aulas e adaptação 
para executar o serviço reali-
zado pelos atendentes do 190, 
que funciona 24 horas por dia.

O gestor do Ciops, cabo Luiz 
Ricardo, explica que o treina-
mento foi dividido entre au-
las teóricas e práticas. “Eles 
passaram por uma imersão 
onde puderam aprender, ou-
vir e atuar de forma direta no 
atendimento”, afirmou.

Posse
Todos os 21 novos colabo-

radores foram empossados 
no dia 11 de dezembro. Ao 
todo, foram nomeados pelo 
Governo do Amazonas 40 
servidores para a SSP-AM, 
aprovados em concurso pú-
blico realizado em 2022.

“Essa equipe que chegou 
após o concurso vem para 
somar na Segurança Pública. 
Eles estavam em capacitação 
após a posse. E com isso, ga-
nhamos esse reforço na porta 

de entrada para as ocorrên-
cias. Não é um trabalho fácil, 
mas com certeza vai fazer 
diferença”, disse o secretário 
da SSP-AM, coronel Vinicius 
Almeida.

A SSP-AM trabalha para a in-
clusão dos demais 19 servido-
res, dos quais nove ainda estão 
em prazo para a apresentação 
de documentos junto ao de-
partamento de Recursos Hu-
manos (RH), e dez, que irão 
passar pelos procedimentos 
de treinamento. 

Em 2023, o Amazonas foi impactado pela maior estiagem já registrada na história das medições

Israel está preso e ficará à disposição da Justiça

DIVULGAÇÃO

as dificuldades enfrentadas 
nesse período. “Já tínhamos 
visto uma seca, mas não como 
essa, extrema, de a gente ter 
que andar duas horas, duas 
horas e meia até ter acesso 
a uma estrada. As tabernas 
ficaram sem abastecimento, 
sem gasolina. Quando che-
garam as primeiras doações, 
foi uma luz no fundo do túnel, 
aquela coisa maravilhosa, es-
perança”, contou.

Segundo ela, as cestas bá-
sicas e os kits de higiene vão 
dar mais conforto às famílias 
assistidas, sobretudo, com a 
chegada do natal. “Vai ajudar 
muito, porque nós temos famí-
lias que realmente necessitam. 
Todos nós precisamos. Têm fa-
mílias que necessitam mais e, 
nesse momento, às vezes não 
tem nem um quilo de arroz, 
não tem um café, um açúcar 
para adoçar um café para o seu 
filho. É gratidão, só gratidão. 
Vai ajudar muito, com o natal 
próximo”, completou.

Nesse contexto crítico, a res-
posta humanitária para garantir 
a segurança alimentar, consi-
derando a situação de emer-
gência, tem sido essencial, se-
gundo reforça o gestor da RDS 
do Rio Negro, Jaime Gomes.

“A partir do momento que a 
equipe chega nesses lugares 
com a ajuda humanitária, é uma 
sensação de alívio e também 
do sentimento de que elas não 
estão sozinhas. A sensação é de 
felicidade. Ficamos muito feli-
zes, porque o principal objetivo 
na Unidade de Conservação é a 
melhoria da qualidade de vida, 
pelos serviços ecossistêmicos 
que vão prestar para a socie-
dade, não somente a local, mas 
a global”, pontuou.
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Supremo já 
condenou 30 
executores dos 
ataques às sedes 
dos Três Poderes

DIVULGAÇÃO

O governo de Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT) 
deve publicar até o 
fim da semana um 

indulto de Natal que exclui 
condenados por crimes co-
metidos contra o Estado 
Democrático de Direito, ex-
cluindo do benefício, por-
tanto, réus condenados pelo 
Supremo Tribunal Federal 
(STF) por participação nos 
atos golpistas de 8 de janeiro.

Até agora, o Supremo já 
condenou 30 executores 
dos ataques às sedes dos 
Três Poderes, em Brasília. 
Além de abolição violen-
ta do Estado democrático 
de Direito; eles também 
respondem pelos crimes 
de associação criminosa 
armada; golpe de Estado; 
dano qualificado; e de-
terioração de patrimônio 
tombado.

O decreto também traz 
um item inédito: impede 
que aqueles condenados 
por crimes de violência 
contra a mulher sejam be-
neficiados.

Não poderão ser indulta-
dos, de acordo com o texto 

Em Tempo

Envolvidos em atos golpistas no dia 8 de janeiro não terão benefício de induto natalino 

nacional.
Segundo a CNN apurou, 

a exclusão de condenados 
por crimes contra mulheres 
foi alvo de intensa discus-
são durante a reunião do 
CNCPC. O debate, tumul-
tuado, acabou entrando 
na madrugada desta ter-
ça, mas os 13 integrantes 
do conselho chancelaram 
a decisão de não beneficiar 
aqueles que estão presos 
pela prática desses delitos.

De acordo com o decreto, 

ao qual a CNN teve acesso, 
aqueles que estão presos 
por violência doméstica e 
familiar, violência política 
contra as mulheres, per-
seguição e os que des-
cumpriram medidas pro-
tetivas. Crimes previstos 
no Estatuto da Criança e 
do Adolescente não serão 
contemplados.

Por outro lado, poderão 
ser libertadas mulheres 
condenadas a penas supe-
riores a oito anos de prisão, 
que tenham filho menor 
que 12 anos ou, ainda, que 
tenham filhos com doença 
crônica ou deficiência, de 
qualquer idade.

O indulto de Natal signi-
fica, na prática, o perdão 
de pena. Se for incluído 
nas regras definidas pelo 
governo, o preso tem a pena 
extinta e pode ser liberta-
do. O texto do decreto foi 
aprovado na madrugada 
desta terça-feira (19) pelo 
Conselho Nacional de Po-
lítica Criminal e Penitenci-
ária (CNPCP), órgão ligado 
ao Ministério da Justiça.

A medida veta a aplicação 
do benefício a integrantes 
de facções criminosas, a 
condenados por terroris-
mo, tortura, milícia priva-
da, lavagem de dinheiro, 
crimes de preconceito de 
raça ou cor e genocídio, re-
dução à condição análoga 
à de escravo, de licitação e 
contra o sistema financeiro 

Suspeito de financiar 
grupo Hamas é morto

Um palestino acusado de 
ser um importante financia-
dor do Hamas, envolvido na 
transferência de milhões de 
dólares para a ala militar do 
grupo, foi morto, anunciaram 
os militares israelenses nesta 
terça-feira (19).

O suposto financiador, Subhi 
Ferwana, foi morto durante 
uma “operação direcionada no 
meio de Rafah” na Faixa de 
Gaza por um avião de combate 
israelense, disseram as For-
ças de Defesa de Israel (IDF) 
em um comunicado. Não está 
claro se o ataque matou mais 
alguém. 

“Ferwana era um proeminen-
te financiador que, juntamente 
com seu irmão, estava envolvi-
do na transferência de dezenas 

de milhões de dólares para a 
organização terrorista do Ha-
mas e sua ala militar na Faixa 
de Gaza por meio de sua em-
presa de câmbio, ‘Hamsat’, nos 
últimos anos”, segundo Israel.

A ala militar do Hamas, as 
Brigadas de Qassam, “depen-
de desses fundos” e, portanto, 
“suas capacidades são conse-
quentemente diminuídas sem 
eles”, disse a IDF. A IDF acres-
centou que Ferwana sabia que 
esses recursos, que incluíam 
pagamentos para os salários 
dos combatentes e reforços 
militares, “seriam vitais para 
continuar a capacidade da ala 
de lutar.”

O Hamas não se manifestou 
sobre o suposto assassinato 
de Ferwana.

GUERRA 

Ataque israelense resultou na morte de financiador do Hamas 

Governo federal faz pressão 

Ações de aéreas sobem em meio à 
pressão por passagens mais baratas

As ações das companhias aéreas 
brasileiras subiam nesta terça-feira 
(19), com o alívio dos investidores pelo 
fato de um acordo do governo para 
reduzir os preços das passagens não 
ter sido tão pesado quanto alguns 
esperavam, em meio à campanha do 
presidente Luiz Inácio Lula da Silva 
para tornar as passagens aéreas mais 
acessíveis.

A Azul subia cerca de 4%, enquanto 
a Gol avançava mais de 2%, ambas 
entre as principais altas do Ibovespa, 
que tinha elevação de 0,5%.

A Azul subia cerca de 4%, enquanto 
a Gol avançava mais de 2%, ambas 
entre as principais altas do Ibovespa, 
que tinha elevação de 0,5%.

As duas companhias concordaram 
com o governo Lula na segunda-feira 
(18) em limitar os preços de milhões 
de passagens domésticas.

“Nossa visão é de que o mercado 
esperava algo pior”, disseram analistas 
da Genial Investimentos em nota a 
clientes, acrescentando que as tarifas 
com preços limitados não devem re-
duzir “significativamente” os yields de 
2024, um indicador de preços do setor.

Ainda assim, o Ministério dos Portos 
e Aeroportos classificou o acordo de 
preços como o “primeiro passo” de 
um programa para reduzir as tarifas, 
e Lula considerou a possibilidade de 
um projeto de lei para lidar com os 
custos das viagens aéreas, que estão 
no nível mais alto em 14 anos.

“Essa é uma coisa que o governo 
vai ter que se debruçar, o Senado vai 

DIVULGAÇÃO 

VIAGEM 
DIVULGAÇÃO

ter que se debruçar para a gente 
tentar encontrar uma solução”, 
disse o presidente em um evento 
na noite de segunda-feira. “Não 
tem explicação o preço das pas-
sagens de avião neste país.”

As companhias aéreas dizem 
que o mercado local reflete uma 
tendência global, com a demanda 
aquecida por viagens aéreas após 
a pandemia e problemas na ca-
deia de suprimentos que afetam 
a capacidade dos fabricantes de 
aviões de entregar novas aerona-
ves que aumentariam a capacida-
de. “Eu sou chamado em Brasília 
toda semana para me baterem 
por causa do preço da passagem”, 
disse o presidente-executivo da 
Azul, John Rodgerson, a repór-
teres na semana passada. “Mas 
o preço da passagem é baseado 

na demanda que existe no mer-
cado. O mercado está com muita 
demanda neste momento, então 
a maneira para ajudar isso é trazer 
mais oferta.”

No acordo de segunda-feira 
(18), com o governo, a Azul con-
cordou em vender 10 milhões de 
passagens por menos de R$ 800 
no próximo ano. A Gol oferecerá 
15 milhões de assentos por menos 
de R$ 700 cada e a Latam se 
comprometeu a aumentar sua 
oferta de voos no Brasil.

Os observadores do setor 
estão céticos quanto ao quan-
to isso mudará a tarifa aérea 
média no país, atualmente em 
torno de R$ 750, a mais alta 
desde 2009, de acordo com 
dados da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac).

Marcela Estrellaredacao@emtempo.com.br |
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Condenados em atos golpistas 
são excluídos de induto de Natal   

serão beneficiados pelo in-
dulto do Natal presos com 
condenação de crimes de 
até 8 anos, desde que tenha 
cumprido parte da pena; 
como ter cumprido parte 
da pena; condenados com 
paraplegia, tetraplegia, 
monoplegia, acometidos 
de doenças crônicas; pes-
soas com espectro autista 
severo; e condenados que 
tenham sido vítimas de tor-
tura praticada por agente 
público na prisão, desde 

que comprovada a mate-
rialidade em sentença.

O ofício também inclui no 
indulto pessoas acometi-
das de câncer em estágio IV, 
insuficiência renal aguda, 
esclerose múltipla, escle-
rose lateral amiotrófica e 
diabetes tipo 1. Idosos com 
mais 60 e 70 anos também 
serão beneficiados.

Após a aprovação do do-
cumento, ele é enviado ao 
ministro da Justiça, Flávio 
Dino, que revisa e enca-

minha para a Casa Civil. 
A palavra final fica com o 
presidente Lula.

O CNPCP é do Ministério 
da Justiça e tem 13 inte-
grantes, nomeados pelo 
governo anterior do pelo 
atual. É formado por pro-
fessores e profissionais da 
área do Direito Penal, Pro-
cessual Penal, Penitenci-
ário e ciências correlatas, 
bem como por represen-
tantes da comunidade e dos 
ministérios da área social.
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Etapa cênica e de 
área molhada do 
espaço tem seu 
primeiro cenário 
quase concluído. 
Entrega está 
prevista para 2024

DIVULGAÇÃO

Mesmo em clima de 
festas de fim de ano, 
as obras da Prefei-
tura de Manaus se-

guem em ritmo acelerado para 
a conclusão de grandes inter-
venções que estão mudando a 
dinâmica urbanística da capi-
tal e melhorando a qualidade 
de vida da população, como a 
construção do parque Amazo-
nino Mendes, localizado entre 
as avenidas Isaías Vieiralves e 
Olívia de Menezes Vieiralves, 
nas zonas Leste e Norte.

 Com uma área cenográfica 
de aproximadamente 25 mil 
metros quadrados, o primeiro 
parque temático com escultu-
ras de grandes dimensões re-
lativas à natureza amazônica já 
possui jacaré e filhotes, iguana, 
onças, macacos, flores e tron-
cos, todos em estruturas de 
ferro moldado, dando forma a 
segunda etapa do parque.

 Prevista para ser entregue 
em 2024, como presente para 
os manauaras, a etapa cênica 
e de área molhada do espaço 
tem seu primeiro cenário quase 
concluído. Com onças grandes, 
tronco e rampas, a parte de 
estrutura e concreto armado 
estão finalizados e as onças pe-
quenas estão 95% executadas. 
O projeto é do Instituto Muni-
cipal de Planejamento Urbano 

Em Tempo

Parte de estrutura e concreto armado estão finalizados e as onças pequenas estão 95% executadas

(Implurb) e a obra licitada tem 
prazo de entrega de 12 meses.

 “Agora já podemos ver os 
grandes animais da nossa fau-
na, como jacarés, onças, iguana, 
macacos, com as armaduras, 
revestimento e as montagens 
em evolução. São técnicas usa-
das por artistas de Parintins e 
a expectativa é de podermos 
entregar esta obra entre abril 

e maio de 2024”, afirmou o 
diretor-presidente do Implurb, 
engenheiro Carlos Valente.

 Entre ferros moldados e es-
culpidos, operários estão exe-
cutando mais três cenários, os 
dos jacarés, iguana e cobra, 
variando de 20% a 80% do to-
tal concluído; o dos macacos, 
entre 40% e 60% concretizado; 
e da área molhada, com árvore, 

piscina e peixes, de 50% a 70%; 
além do calçamento no espaço 
com execução de 40% no total.

 “Vamos ter esta área incrí-
vel em Manaus, um grande di-
ferencial da gestão, que está 
valorizando as zonas Leste e 
Norte como nunca antes. Este 
espaço era extremamen-
te degradado e está sendo 
transformado numa área que 

é emocionante. Na primei-
ra etapa, já entregue, vemos 
crianças brincando felizes, 
famílias fazendo piquenique, 
pessoas usando uma área 
que antes não tinha função 
nenhuma. É um legado do 
prefeito David Almeida e o 
Implurb tem muita felicidade 
de participar deste projeto”, 
completou Valente.

Evento apresenta experiências 
turísticas do Amazonas

As diversas experiências turís-
ticas encontradas no Amazonas 
foram divulgadas ao público na 7ª 
edição do Salão Nacional de Tu-
rismo, reconhecido como a maior 
vitrine do setor no País. O evento 
ocorreu de 15 a 17 de dezembro, em 
Brasília. Além de levar suas riquezas 
naturais, culturais e históricas, o 
estado ganhou destaque na aber-
tura do evento durante discurso do 
ministro do Turismo, Celso Sabino, 
ao citar a capital amazonense, Ma-
naus, na lista mundial dos melhores 
destinos turísticos de 2023. 

“O compromisso do nosso go-
verno com o meio ambiente e o 
desenvolvimento sustentável já 
mostra resultados. Uma pesquisa 
feita pela revista Forbes, coloca 
o Brasil como o melhor destino 
do mundo para o ecoturismo e o 
jornal americano New York Times, 
incluiu Manaus na lista de melhores 
destinos turísticos, afinal somos o 
único país do planeta com seis 
biomas. Gastronomia, florestas, 
cachoeiras, praias, rios, quilombos, 

aldeias, história e cultura, respira-
mos diversidade”, declarou Sabino 
na cerimônia que abriu o evento, 
no dia 15 de dezembro.  

Representando o governador 
Wilson Lima, o presidente da Em-
presa Estadual do Turismo (Ama-
zonastur), Ian Ribeiro, ressaltou 
que o estado foi um dos focos 
principais no salão com as apresen-
tações culturais e gastronômicas. 
Ele pontuou o encantamento do 
público com os bois-bumbás de 
Parintins. 

“De fato, o boi Caprichoso e boi 
Garantido pararam o salão para que 
as pessoas pudessem se maravi-
lhar com o espetáculo de Parintins. 
E nós ficamos muito felizes de ver 
a grande demanda por conhecer e 
a vontade que as pessoas têm de 
ver o Amazonas, isso demonstra 
como o Governo do Amazonas está 
trabalhando de uma forma correta 
e no caminho certo para tornar o 
turismo uma das grandes matri-
zes econômicas do nosso estado”, 
disse Ribeiro.

VITRINE

Amazonas ganhou destaque durante discurso do ministro do Turismo

Shows iniciam a partir das 18h na Casa Luppi, no Centro de Manaus

Chico da Silva, Couro Velho e 
Márcia Novo em show especial

O melhor dia de samba de 
2023 está se aproximando com 
o ‘Último Sambinha do Ano’ que 
ocorrerá neste sábado (23), na 
Casa Luppi, Centro de Manaus. 
Para fechar o ano com chave de 
ouro, várias atrações vão apre-
sentar o melhor do samba já com 
pontapé inicial para o Carnaval. 
O segundo lote de ingressos já 
está disponível.

Com a participação do ilustre 
mestre Chico da Silva, o line-up 
conta com o Samba do Couro 
Velho, o Sambinha do Galo, An-
tônio Bahia, Pagode dos Amigos, 
40 graus de amor, Marcia Novo 
e DJ Noelle.

“Não tenho tocado em muitos 
eventos, pois estou focado em 
um projeto novo para o ano que 
vem. Então, estou muito feliz em 
participar do ‘Último Sambinha 
do Ano’. Preparei uma apresen-
tação especial para interagir com 
o público. E claro terá um reper-
tório de clássicos e composições 
minhas”, destaca Chico da Silva. 

Uma das propostas do even-
to é ser um espaço de confra-
ternização para se despedir do 
ano que se encerra de forma 
leve e divertida, unindo ritmos 
tão brasileiros. Segundo Chico 
da Silva, o “Último Sambinha do 
Ano” combina diretamente com 
o Carnaval. “Samba e Marchinhas 
são os ritmos mais tocados no 
Carnaval. Eles nasceram juntos 
e são uma manifestação popu-
lar de alegria. Por isso, teremos 
Carnaval no meio do samba!”, 
finaliza o músico. 

DIVULGAÇÃO

ÚLTIMO SAMBINHA
DIVULGAÇÃO

Dando “play” na folia, Mar-
cia Novo conta que o show 
será diferente e ousado com 
um repertório repaginado 
para o público, incluindo as 
tradicionais marchinhas, fre-
vo e axé. 

“Esse ano teremos uma 
inovação que são músicas 
da MPB em ritmo de Carna-
val como ‘Uma Noite Meia’ 
conhecida na voz de Mari-
na Lima, ‘Malandragem’ da 
Cássia Eller, ‘Já Sei Namorar’ 
dos Tribalistas, dentre outros 
sucessos. Também teremos 
um  bloco especial só para a 
década de 90, tenho certeza 
que vai resgatar a memória 
afetiva de muita gente. O 

show está lindo”, afirma a 
cantora. 

O segundo lote de in-
gressos para o Sambi-
nha do Ano está disponí-
vel no Sympla (https://
www.sympla.com.br/even-
to/ultimo-sambinha-do-
-ano/2253407?referrer=l.
instagram.com ) no valor de 
R$ 40, sem a taxa do site, e 
no dia do evento o ingres-
so poderá ser adquirido na 
bilheteria. Mais informações 
podem ser obtidas pelo tele-
fone (92) 9.8495-7316.

Os shows iniciam a partir 
das 18h na Casa Luppi, loca-
lizada na Rua Ferreira Pena, 
nº 139, Centro de Manaus.

Leonardo Sena
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Parque Amazonino Mendes 
ganha animais gigantes

 A construção terá cenários 
interativos temáticos, com 
rampas de escalada, escor-
regadores, área molhada, en-
tre outros. Nos cenários será 
possível encontrar estruturas 
gigantes como animais da Ama-
zônia, com alturas de três a oito 
metros, como jacarés, peixes 
e até uma iguana. Todas as 
figuras ligadas à floresta serão 
manuseadas como brinquedos 
lúdicos para as crianças e inte-
rativos para os adultos.

 “O parque é baseado nos 
elementos, nos animais da 
Amazônia, então nós criamos 
elementos que possam ter in-
teratividade com as crianças, 
trabalhando também com a 
inclusão”, completou o empre-
sário e artista plástico, Rossy 
Amoêdo.

 
Terceira etapa
 A terceira etapa de constru-

ções no parque contará com a 
estrutura de um habitacional 
com 180 unidades, com a pre-
visão de conclusão para junho 
de 2024, tendo o projeto rece-
bido ajustes após sondagens e 
terraplenagem no terreno. O 
habitacional está dividido em 
três blocos distintos de cinco 
pavimentos cada, com vagas 
de estacionamento para carros 
e motos, além da construção 
de calçadas arborizadas e mais 
playgrounds.
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Da redação

O espetáculo “A Can-
ção de Natal”, pro-
movido por voluntá-
rios da Igreja Batista 

da Lagoinha de Manaus, es-
treia nesta quarta-feira (20). 
A entrada é gratuita e opcio-
nalmente pode-se doar 1 kg 
de alimento não perecível 
para ajudar os projetos so-
ciais da igreja com pessoas 
em situação de vulnerabili-
dade social

Voluntários da Igreja Ba-
tista da Lagoinha Manaus, 
localizada na Av. Desembar-
gador João Machado (anti-
ga Estrada dos Franceses), 
nº 59, Flores, promoverão 
o espetáculo “A Canção de 
Natal”, com apresentações 
no período de 20 a 24 de de-
zembro, às 19h30. A entrada 
é gratuita e opcionalmente 
pode-se doar 1 kg de alimen-
to não perecível para ajudar 
os projetos sociais da igreja 
com pessoas em situação de 
vulnerabilidade social.

“Estamos convidando o 
público em geral para partici-
par desta apresentação, com 
a finalidade de conhecer um 
pouco do Amor de Deus pela 
humanidade, que deu seu 
único Filho para que todos 
que Nele creem não pereça, 
mas tenha a vida eterna”, dis-
se o pastor titular da igreja, 
William Chaves.

‘A Canção de Natal’ terá 
uma sessão por dia, de quar-
ta-feira (20) a sábado (23), 
às 19h30, e duas sessões no 
domingo (24/12), às 10h e às 

CLIMA NATALINO

Estudantes celebram o ‘Natal em Todos os Tempos’
Da redação

Proporcionar à comunida-
de acadêmica e ao público 
uma experiência artística 
alusiva às festividades na-
talinas, que têm como es-
sência a narrativa voltada 
para o nascimento de Jesus. 
Esse foi o “Natal em Todos 
os Tempos” realizado pela 
Escola Superior de Arte e 
Turismo da Universidade do 
Estado do Amazonas (Esat/
UEA), na segunda-feira (18). A 
ação ocorreu na área externa 
da Esat, localizada na aveni-
da Leonardo Malcher, 1.728, 
Praça 14 de Janeiro.

A apresentação é uma ação 
de extensão universitária de-
senvolvida por professores e 
alunos dos cursos de Dança, 
Música, Teatro e Turismo e 
funcionários da Esat.

Para Maria Socorro Santos 
Nascimento, encarregada da 
limpeza da Esat e respon-
sável por dar vida à perso-
nagem de Maria, participar 
do espetáculo é uma opor-
tunidade de interação com 
a comunidade acadêmica e 
com o público.

“Esse é meu segundo ano e 
a cada ano que passa eu gos-
to mais de participar. Tam-
bém trago meus funcionários 
e todos participam. A gente 
interage e esse é o espírito de 
Natal, nascimento de Cristo. 
A gente se sente muito feliz 
na família Esat”, ressaltou.

O evento foi coordenado 
por Hirlândia Milon, profes-
sora do curso de Música da 
UEA, e pela professora Gis-
laine Pozzetti, do curso de 
Teatro da UEA, com apoio 
da professora Cláudia Me-
nezes, do curso de Turismo 
da UEA. Além disso, o som e 
a iluminação do evento foram 
coordenados pelos profes-
sores Gabriel Lima, do curso 
de Música, e Jhon Castro, do 
curso de Teatro.

A vice-reitora da UEA, Kátia 
Couceiro, prestigiou o evento 
e ressaltou a importância da 
valorização e união dos cur-
sos, principalmente, na data 
festiva em que se celebra o 
nascimento de Jesus Cristo.

“É uma satisfação partici-
parmos desse ato tão impor-
tante para a unidade. Além 
disso, sabemos da importân-
cia dos projetos de extensão 
na oferta e capacitação de 
ensino para a comunidade 
externa. Vemos, aqui, crian-
ças e adultos aprendendo a 
tocar instrumentos, a cantar 
e a dançar. Ficamos muito 
felizes ao vermos o resultado 
desse espetáculo”, declarou 
a vice-reitora.

Para a diretora da Esat/
UEA, Adriane de Felippe, a 
iniciativa é um momento de 
alegria, de festa e de encer-
ramento das atividades da 
unidade. Além disso, segun-
do ela, é uma oportunidade 
de integração de todos os 

Espetáculo ‘A Canção de Natal’ 
estreia na Igreja da Lagoinha 

A estreia será nesta quarta-feira (20), e a entrada é gratuita

Entrada é gratuita 
e opcionalmente 
pode-se doar 1 kg 
de alimento não 
perecível

Apresentação é uma ação de extensão universitária desenvolvida por professores e alunos

18h. A duração do espetáculo 
é de aproximadamente uma 
hora e meia.

Uma igreja tradicional com 
mais de 60 anos, muito co-
nhecida pelo Ministério de 
Louvor “Diante do Trono” 
e grandes pastores como: 
Márcio Valadão, André Va-
ladão, André Fernandes, Sa-
muel Vagner, dentre outros, 
chegou na capital amazo-
nense há um pouco mais 

de dois anos, a Igreja Ba-
tista da Lagoinha Manaus 
está em expansão e sempre 
está promovendo ativida-
des sociais para pessoas em 
vulnerabilidade social. Para 
este espetáculo, cerca de 90 
voluntários estão distribuí-
dos entre músicos, atores, 
maquiadores, contrarregra e 
apoio de bastidores.  

Segundo a diretora e pro-
dutora artística do espetácu-

lo, Krishna Pennutt, a mon-
tagem impactará o público, 
trazendo o significado real 
do Natal. Ela comenta que 
o espetáculo de Natal será 
inovador, levando a história 
de Jesus através da arte.

“Sabemos que a arte é uma 
forma de trazer a luz ao que 
precisa ser visto e lembrado, 
a história de Jesus, o Cristo, 
ainda transcende depois de 
tantos milênios. Achamos 

muito importante a mensa-
gem por trás da sua história e 
o peso cultural que isso tem 
sobre nós. Por esse motivo, 
resolvemos inovar e fazer 
com que todas as pessoas 
que estiverem presentes se 
sintam parte da peça”, des-
tacou.

Quem quiser pode levar e 
doar um quilo de alimento 
não perecível para ajudar o 
serviço social da igreja que 

apoia pessoas em vulnera-
bilidade social em diversos 
pontos da cidade de Manaus.

A peça possuirá um cenário 
feito à mão pelo cenógra-
fo e artista plástico, Juca 
Di Souza, e readaptado por 
Ilener Tinho. Além de uma 
cena muito esperada, com 
velas canescentes no mo-
mento do nascimento do 
Messias em uma estalagem  
humilde.

cursos da Esat.
“O nosso espetáculo é es-

perado por todos: alunos, pro-
fessores e, principalmente, 
por nossos técnicos e profis-
sionais terceirizados que per-
guntam, ansiosos, e esperam 
pelo ato de Natal. É uma opor-
tunidade de mostrarmos que 
a arte é democrática e inte-
gra toda a comunidade. Quero 
aproveitar para agradecer por 
todo o apoio da gestão supe-

rior da UEA para realizarmos 
todas as iniciativas do ano da 
Esat”, enalteceu a diretora da 
Esat/UEA.

Hirlândia Milon explica que 
a primeira edição do evento 
ocorreu no ano de 2003, a 
partir da ideia de unir dois 
projetos: o Coral da UEA, 
coordenado, na época, pela 
professora Hirlândia Milon, e 
de Dança Aérea, coordenado 
pela professora Yara Costa, 

naquela ocasião. Desde en-
tão, passou a fazer parte dos 
eventos artísticos da Esat.

“Hoje, cada grupo possui seu 
repertório de Natal e que se 
apresentam em outros luga-
res. A partir daí, fazemos uma 
integração ao espetáculo. O 
principal objetivo é unir a co-
munidade em uma data que 
é especial, o Natal”, explicou.

Para Gislaine Pozzetti, além 

da união dos cursos de ex-
tensão da Esat, é enaltecida 
a valorização dos servidores 
dos serviços gerais que fazem 
o Auto de Natal. “É gratificante 
contar com eles em nosso 
evento. A universidade é um 
encontro de muitos para se 
realizar a educação superior 
no estado do Amazonas. O 
Natal é união! E que possamos 
nos respeitar e respeitar as 
diferenças”, finalizou.



Carille é anunciado como técnico do Santos
RENOVAÇÃO    

DIVULGAÇÃO 

  Da redação

O Santos encerrou a novela 
pelo seu novo técnico. Fábio 
Carille, que deixou o V-Varen 
Nagasaki, do Japão, chegou à 
Baixada Santista e foi recebido 
pelo presidente eleito Marce-
lo Teixeira, que ‘anunciou’ a 
contratação do treinador antes 
do clube. O novo comandante 
assinou contrato válido até de-
zembro de 2024 e com opção 
de renovação por mais uma 
temporada.

A Gazeta Esportiva apurou 
que ambas as partes já esta-
vam acertadas e que restava 
apenas a tinta no papel para 
que o anúncio oficial acon-
teça. Conforme também já 
adiantado pela reportagem, a 

diretoria do Peixe apresentou 
um projeto de reconstrução ao 
treinador, que gostou do que 
viu e deu sinal positivo.

O Santos encerrou a novela 
pelo seu novo técnico. Fábio 
Carille, que deixou o V-Varen 
Nagasaki, do Japão, chegou à 
Baixada Santista e foi recebido 
pelo presidente eleito Marce-
lo Teixeira, que ‘anunciou’ a 
contratação do treinador antes 
do clube. O novo comandante 
assinou contrato válido até de-
zembro de 2024 e com opção 
de renovação por mais uma 
temporada.

A Gazeta Esportiva apurou 
que ambas as partes já esta-
vam acertadas e que restava 
apenas a tinta no papel para 
que o anúncio oficial acon-

teça. Conforme também já 
adiantado pela reportagem, a 
diretoria do Peixe apresentou 
um projeto de reconstrução ao 
treinador, que gostou do que 
viu e deu sinal positivo.

“Demos início à reconstrução 
do Santos: Fábio Carille será 
nosso comandante no cami-
nho de volta às conquistas 
e dias de alegria, a partir do 
começo de 2024. Em sua se-
gunda passagem pelo Santos e 
com um ótimo histórico, Carille 
chega com a função de rever 
e redefinir o elenco dentro das 
novas normas e diretrizes que 
estamos implantando. O San-
tos grande de novo”, escreveu 
o futuro presidente santista.

Carille esteve à frente do 
Santos em 27 partidas, in-

cluindo as duas que ele não 
pôde ir ao estádio por conta 
da covid-19. Neste período, 
foram nove vitórias, 10 empa-
tes e oito derrotas, totalizando 
45,67% de aproveitamento dos 
pontos que disputou. No clube 
japonês desde junho de 2022, 
o treinador soma 63 jogos, com 
23 vitórias, 17 empates e 23 
derrotas.

Em sua próxima temporada, 
o Peixe terá a disputa de duas 
competições: o Paulistão e a 
Série B. Para começar a pla-
nejar o ano, a diretoria buscava 
fechar a contratação de um 
técnico. Agora, pretende avan-
çar e fechar com reforços, além 
de dar sequência à reformula-
ção do elenco e às negociações 
por readequação salarial.Carille vai comandar o Santos no Paulistão e na Série B do Brasileiro 
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O Fluminense conheceu, 
nesta terça-feira (19), o 
seu adversário na final 
do Mundial de Clubes 

da Fifa. Nesta tarde, o Man-
chester City venceu por 3 a 0 
o Urawa Reds, do Japão, pela 
outra semifinal, no Estádio Rei 
Abdullah, em Jedá, na Arábia 
Saudita. Os gols foram mar-
cados por Hoibraaten, contra, 
Kovacic e Bernardo Silva.

Assim, o clube inglês confirma 
o elevado favoritismo e segue 
vivo na busca pelo inédito título 
mundial, assim como o Tricolor 
Carioca, que superou o Al Ahly, 
por 2 a 0, na segunda, para 
avançar à grande decisão.

Por sua vez, a equipe japone-
sa disputará o terceiro lugar da 
competição contra os egípcios.

Agora, Manchester City e Flu-
minense se enfrentam na pró-
xima sexta-feira (22), às 15h (de 
Brasília), novamente em Jedá. 
Mais cedo, a partir das 11h30, o 
Urawa Reds encara o Al Ahly, 
no Estádio Prince Abdullah Al-
-Faisal.

O jogo 
O City iniciou a partida à sua 

maneira, com domínio da pos-
se de bola e das ações, mas 
encontrou um adversário or-
ganizado no campo defensivo 
e preparado para proteger a 
sua meta o tempo que fosse 
necessário. Assim, os ingleses 
criaram chances aos 14 e aos 
18, ambas com Bernardo Silva, 
mas sem grande perigo.

A primeira grande oportuni-
dade dos Citizens aconteceu 
apenas aos 30 minutos, com 
o luso-brasileiro Matheus Nu-
nes. O meia recebeu passe de 
Bernardo Silva na ponta direita 
da área, tirou o marcador e 
bateu com força para boa de-
fesa do goleiro Nishikawa, que 
mandou para escanteio.

Aos 35, o arqueiro do Urawa 
Reds salvou a equipe mais uma 
vez. Phil Foden arriscou chute 
da entrada da área, mas o ca-
misa 1 espalmou para escanteio. 
Dois minutos depois, Matheus 
Nunes finalizou e também pa-
rou em Nishikawa.

O gol do Manchester City, 
enfim, saiu aos 46 do primeiro 

City vence Urawa Reds por 
3 a 0 e encara Flu na final

tempo. Após tabela pela di-
reita, Matheus Nunes cruzou 
rasteiro para a pequena área 
e o zagueiro Hoibraaten aca-
bou mandando contra a própria 
meta, marcando contra.

Vitória no 2º tempo
Na volta do intervalo, os co-

mandados de Pep Guardiola 
precisaram de apenas seis mi-
nutos para ampliar a vantagem. 
Walker deu bela bola enfiada 
para Kovacic, que disparou no 
corredor central. O croata saiu 
cara a cara com Nishikawa e 
bateu alto, na saída do goleiro 
japonês, para fazer o 2 a 0.

Sete minutos mais tarde, 
os ingleses fizeram o terceiro. 
Matheus Nunes avançou pela 
esquerda e chutou forte para 
defesa de Nishikawa. No re-
bote, Bernardo Silva finalizou 
no canto esquerdo e contou 
com desvio na marcação para 
balançar as redes.

O City criou oportunidades 
para transformar a vitória em 
goleada aos 17, com Grealish, e 

aos 24, com Oscar Bobb, mas 
desperdiçou ambas as chances. 
Já os japoneses quase descon-
taram aos 20, após lambança da 
defesa inglesa. Assim, sem mais 
sustos, o clube de Manchester 
controlou a partida até o apito 
final e garantiu a classificação 
para a final, contra o Flumi-
nense.

Haaland e De Bruyne fora 
do Mundial

Antes da semifinal contra o 
Urawa Reds, o Manchester City 
confirmou os cortes de três 
destaques do time, todas por 
lesão: o artilheiro Haaland, o 
meia e capitão De Bruyne e 
o ponta Doku. Eles também 
estão fora da final contra o 
Fluminense.

No lugar do trio, Guardiola 
inscreveu os jovens Hamilton, 
Susoho e Alleyne.

Ironizado na internt 
O Manchester City venceu 

o Urawa Reds na semifinal do 
Mundial de Clubes, mas a atua-

ção da equipe de Pep Guardiola 
foi questionada na web. A falta 
de efetividade do time inglês 
nos primeiros 45 minutos de 
jogo virou assunto nesta terça-
-feira (19).

Como de costume, o Man-
chester City teve amplo domí-
nio na posse de bola, mas não 
conseguiu construir grandes 
chances de perigo no jogo. As 
bolas que foram no gol foram 
defendidas pelo goleiro japo-
nês. A rede só balançou aos 46 
minutos, em gol contra.

Valor do City 
O Manchester City é o time a 

ser batido no Mundial de Clubes. 
Atual campeão da Champions 
League, os Citizens estreiam no 
torneio nesta terça-feira (19) 
diante do Urawa Reds (JAP), 
pela semifinal. Se vencerem, 
encaram o Fluminense, sexta-
-feira, na grande decisão.

Mas, afinal, quanto custa o 
time do Manchester City? Para 
responder à pergunta, o Lan-
ce! Biz fez a análise sob três 

aspectos diferentes: (1) o va-
lor de mercado dos jogadores, 
(2) o custo das transferências 
para montar o elenco atual e 
(3) a folha salarial do clube 
inglês.

Valor de mercado
Quando o assunto é valor de 

mercado dos jogadores, nin-
guém supera o Manchester 
City. De acordo com análise da 
Pluri, em parceria com o Lan-
ce! Biz, o elenco do clube está 
avaliado em € 1,26 bilhão (R$ 
6,7 bilhões na cotação atual).

O valuation de cada atleta 
é calculado com base em di-
versos fatores, como posição, 
idade, potencial e duração de 
contrato. O objetivo é estimar 
qual seria o preço dos jogadores 
em uma possível negociação. 
No caso dos Citizens, os ativos 
mais valiosos são Haaland, Ro-
dri e Foden.

Custo do elenco
Outra forma de calcular o 

custo do elenco é analisar 

Jogadores do Manchester City fazem festa ao conquistar vaga na final do Mundial de Clubes 
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quanto o Manchester City pa-
gou para contratar os jogadores 
atuais. Um levantamento feito 
pela Pluri em novembro revela 
que os Citizens investiu € 992 
milhões (R$ 5,3 bilhões) para 
formar o grupo que vai disputar 
o Mundial de Clubes.

Os jogadores que custaram 
mais caro aos cofres do clu-
be foram Jack Grealish, Josko 
Gvardiol e Kevin de Bruyne.

Pela quinta vez
O confronto será o primeiro 

entre as duas equipes, mas o 
quinto entre Brasil e Inglaterra 
no torneio.

Em outras quatro ocasiões, 
brasileiro e ingleses decidi-
ram o título mais importante 
entre clubes do planeta. Pelo 
Brasil, São Paulo, Corinthians, 
Flamengo e Palmeiras repre-
sentaram o país, enquanto 
pelos ingleses apenas Chelsea 
e Liverpool fizeram a decisão 
contra os brasileiros. Cada país 
ficou com duas taças.

O São Paulo foi o primeiro a 
ganhar a final deste formato de 
Mundial contra um time inglês. 
Em 2005, o Tricolor paulista ba-
teu o Liverpool por 1 a 0, ficando 
com a taça. Sete anos depois, 
em 2012, foi a vez do Corinthians 
vencer por 1 a 0, mas o Chelsea. 
Foi o último time da América do 
Sul a ficar com a taça.

A vingança de Liverpool e 
Chelsea veio anos depois. Pri-
meiro com o Reds, que em 
2019 venceram o Flamengo, 
pelo mesmo placar de 1 a 0, 
com gol do brasileiro Rober-
to Firmino, na prorrogação. Os 
Blues ficaram com a taça dois 
anos depois, em 2021, contra o 
Palmeiras, ao vencer por 2 a 1, 
também na prorrogação, o gol 
da vitória.

No antigo formato do Mun-
dial, chamado de Copa Inter-
continental, com apenas um 
jogo entre sul-americanos e 
europeus, mais uma vez um 
título para cada lado. Em 1981, 
o Flamengo atropelou o Liver-
pool por 3 a 0 e sagrou-se 
campeão. Em 1999 foi a vez 
do Palmeiras enfrentar o Man-
chester United e ser derrotado 
por 1 a 0.

André Moreiraredacao@emtempo.com.br |
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City vai enfrentar 
time brasileiro na 
final do Mundial 
de Clubes nesta 
sexta-feira (22)
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Botafogo e Bragantino 
conhecem rivais da Liberta

A Conmebol reali-
zou na tarde des-
ta terça-feira (19) 
o sorteio das fases 

preliminares da Copa Liber-
tadores. O evento aconte-
ceu na sede da entidade, em 
Luque, no Paraguai.

Botafogo e Red Bull Bra-
gantino, os brasileiros que 
entrarão na segunda fase 
do torneio, conheceram 
seus adversários.

Os cariocas enfrentarão 
o vencedor do confronto 
entre Aurora, da Bolívia, e 
Melgar, do Peru. Já o time de 
Bragança Paulista encara 
o Águilas Doradas, da Co-
lômbia. Contudo, só um dos 
brasileiros poderá alcançar 
a fase de grupos do torneio 
continental.

Isso porque o caminho 
definido por sorteio pela 
Conmebol colocou ambos 
no mesmo lado da chave e 
pode fazer com que eles se 
enfrentem na terceira fase 
da competição, a última an-
tes dos grupos.

Preliminares da Libertadores

Fase 1

E1: Academia Puerto Ca-
bello x Defensor
E2: Aurora x Melgar

Em Tempo
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Brasil terá oito representantes na Copa Libertadores da América de 2024

E3: Aucas x Nacional-PAR

Fase 2

Águilas Doradas x Red Bull 
Bragantino
E3 x Atlético Nacional
Always Ready x Sporting 
Cristal
Godoy Cruz x Colo-Colo
Sportivo Trinidense x El Na-
cional
E1 x Nacional
Portuguesa-VEN x Pales-
tino
E2 x Botafogo

Libertadores definida 
Os 47 clubes que vão dis-

putar Copa Libertadores de 
2024 estão definidos. Na 
noite dessa segunda-feira 
(18), o Aurora, da Bolívia, 
garantiu a última vaga.

A equipe de Cochabam-
ba confirmou participação 
pela campanha na Copa da 
Bolívia. O time está garan-
tido na primeira fase da 
Libertadores. Para chegar 
até o estágio de grupos, 
precisará passar por três 
eliminatórias.

Times classificados
• Argentina: Estudiantes, Ri-
ver Plate, Rosario Central, 
Godoy Cruz, San Lorenzo e 
Talleres;

• Bolívia: Always Ready, Au-

rora, Bolívar e The Strongest;

• Brasil: Atlético-MG, Bota-
fogo, Bragantino, Flamen-
go, Fluminense, Grêmio, 
Palmeiras e São Paulo;

• Chile: Cobresal, Colo-Colo, 
Huachipato e Palestino;

• Colômbia: Águilas Doradas, 
Atlético Nacional, Junior 
Barranquilla e Millonarios;

• Equador: Aucas, Barcelo-
na, El Nacional, Indepen-
diente Del Valle e LDU;

• Paraguai: Cerro Porteño, 
Libertad, Nacional e Spor-
tivo Trinidense;

• Peru: Alianza Lima, Melgar, 
Sporting Cristal e Univer-
sitario;

• Uruguai: Defensor, Liver-
pool, Nacional e Peñarol;

• Venezuela: Deportivo Tá-
chira, Academia Puerto Ca-
bello, Portuguesa e Caracas.

Calendário da Libertado-
res 2024
•  Fase eliminatória: 07/02 
a 13/03
• Fase de grupos: 03/04 a 
29/05
• Mata-mata: 14/08 a 30/10
• Final: 30/11/2024.

Domenicali não deseja situação de 
Schumi nem a seu ‘pior inimigo’

PRESIDENTE DA F1

Da redação

O presidente da Fórmula 1, 
Stefano Domenicali, afirmou 
que não desejaria a condição 
de Michael Schumacher nem 
para o seu “pior inimigo”. O 
piloto alemão, que sofreu 
traumatismo craniano du-
rante um acidente de esqui, 
na França, em 2013, não é vis-
to em público há quase uma 
década. Durante esse perío-
do, nenhum boletim médico 
sobre o quadro de saúde do 
heptacampeão mundial de 
F1 foi divulgado.

Agora, Domenicali, que tra-
balhou com o piloto na Fer-
rari, revelou que a situação 
do ícone das pistas continua 
desafiadora à medida que 
o aniversário de 10 anos do 
acidente se aproxima.

“Parece que foi ontem o 
acidente em Meribel; são 

fatalidades que mudam a 
vida”, disse ele em entre-
vista ao jornal La Gazzetta 
dello Sport.

“Por respeito a ele e à sua 
família, devemos permane-
cer ao lado dele, em meio 
a essa dura situação. O que 
acontece entre a família e 
eu permanece privado, mas 
viver assim por dez anos é 
algo que você nunca dese-
jaria nem para o seu pior 
inimigo”, pontuou o diretor 
executivo.

Recentemente, o pilo-
to britânico Mark Blundell, 
que competiu contra Schu-
macher na década de 1990, 
disse concordar com a deci-
são da família de proteger as 
informações sobre o estado 
do astro, atualmente com 54 
anos.

“Não sei em que pé esta-
mos com a saúde de Michael, 

pois ele está legitimamente 
resguardado. Ele ainda está 
aqui e espero que entenda o 
que está acontecendo. Isso 
seria positivo. É muito difícil”, 
disse ele à plataforma OLBG.

Mais adiante na entre-
vista à publicação esporti-
va, Blundell lamentou por 
Schumacher não ter tido a 
oportunidade de comparti-
lhar relatos sobre sua car-
reira emocionante.

“Michael é uma grande 
perda para a F1, pois ele ti-
nha todos esses títulos em 
seu currículo e, infelizmente, 
não podemos ouvir sobre es-
sas conquistas. É uma pena 
termos perdido sua perspec-
tiva quanto a isso. Também 
nunca saberemos como ele 
poderia ter apoiado seu filho 
[Mick Schumacher] e outros 
pilotos promissores. É uma 
perda imensa”.

Michael Schumacher está em coma profundo desde que sofreu acidente em esqui 

Divulgação

Conmebol colocou 
ambos na mesma 
chave e pode 
fazer com que 
eles se enfrentem 
na terceira fase 
da competição


